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PF INVESTIGA 
GRUPO SUSPEITO 

DE DAR GOLPE 
NA CAIXA EM RIO 

VERDE E ACREÚNA

Esquema formado por empresários, advogados 
e funcionários da Caixa visava obtenção de 

financiamentos agropecuários em Goiás. 
Foram cumpridos 18 mandados de buscas e 

apreensões. Segundo a investigação, os alvos 
são funcionários públicos e advogados

Página 3

O PARAÍSO DAS CACHOEIRAS 
NO CORAÇÃO DO BRASIL

As mais de 100 cachoeiras catalogadas na região de Mineiros são um tesouro para quem 
gosta de quedas d’água deslumbrantes e piscinas naturais, além de outras atrações da 

natureza que são ideais para curtir as férias de julho Página 4

Goiás terá 
projeto com 

foco na saúde 
da mãe

e do bebê

Projeto Rede Nascer tem como 
meta reduzir a taxa de mortalidade 

materna, fetal e infantil. Ações incluem 
monitoramento mais abrangente das 

consultas pré-natais e do período 
puerperal e esclarecimento de dúvidas 
das gestantes e suas famílias Página 2

SUSPEITOS POR 
FRAUDE EM 

CORRETAGEM DE 
GADO PRESOS
EM RIO VERDE

Operação investiga crimes de associação 
criminosa, estelionato e lavagem de dinheiro 
em Rio Verde. Alvo da operação é um casal 
que trabalhava como corretores de gado. 

Suspeitos já acumulavam um crédito de R$ 
3,5 milhões, tendo arrematado mais de mil 

cabeças de gado sem efetuar os pagamentos
Página 2

Desinteresse 
em atividade 

física

Segundo estudo da USP, O 
desenvolvimento inadequado pode ser 
um dos motivos que afastam crianças 
da prática de atividade física. Pesquisa 
mostra que promover o aprendizado 
das habilidades motoras fundamentais 

desde os primeiros anos da escola 
diminui o sedentarismo 

Página 13

Decreto que simplifica legislação, assinado na semana passada pelo governador Ronaldo Caiado, tem tudo para revolucionar abertura de 
empresas. Modelo inspirado nos ‘Cnaes de baixo risco’ diminui burocracia e estimula empreendedorismo através da livre iniciativa. Página 8

ESTADO MAIS LIVRE DO BRASIL
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Transporte coletivo de Rio Verde
abre linhas exclusivas para o Centro

de Inserção Social e o presídio

REDAÇÃO

A prefeitura de Rio Verde in-
formou a criação de duas novas 
linhas do transporte público 
coletivo a partir desta terça-fei-
ra (16).

As novas linhas têm destino 
exclusivo para o Centro de In-
serção Social (CIS) e Casa de 
Prisão Provisória de Rio Verde. 

Segundo a Prefeitura, o novo 
serviço facilitará o acesso ao 
sistema prisional da cidade, 
atendendo às necessidades de 
deslocamento dos visitantes. 

Os dias foram fixados em ter-
ça, quinta e sexta-feira, nos se-
guintes horários:

07:30 – Saída do Terminal 
Rodoviário 

08:00 – Chegada CIS/CPP
11:45 – Saída CIS/CPP 
12:30 – Saída do Terminal 

Rodoviário 
13:00 – Chegada CIS/CPP 
17:15 – Saída CIS/CPP 
Itinerários
Ida: Av. Presidente Vargas 

– Av. Paulo Roberto Cunha – 
Av. 01 – Rua 02 – Rua Maria de 
Lourdes Campos – Alameda 
das Acácias – Unidade Prisio-
nal Regional de Rio Verde;

Retorno: Alameda das Acá-
cias   – Rua Maria de Lourdes 
Campos – Rua 02   – Rua 06 
– Rua 09 – Avenida Henrique 
Matias Henks - Rua Cinco de 
Março– Avenida Paulo Rober-
to Cunha – Avenida Presidente 
Vargas – Terminal Rodoviário.

Novo serviço facilitará o 
acesso ao sistema prisional 
da cidade, atendendo 
às necessidades de 
deslocamento dos 
visitantes.

A prefeitura de Rio Verde informou a criação de duas novas linhas do transporte público coletivo a partir desta 
terça-feira — Foto: Reprodução.

Dois suspeitos de fraudes em
corretagem de gado são presos em Rio Verde

REDAÇÃO

Uma operação deflagrada 
nesta terça-feira (16) pela Polí-
cia Civil de Rio Verde resultou 
na emissão de dois mandados 
de prisão temporária, duas pri-
sões preventivas e sete manda-
dos de busca e apreensão nas 
cidades de Votuporanga e Car-
doso, no Estado de São Paulo.

De acordo com a polícia, a 

operação é fruto de uma inves-
tigação envolvendo crimes de 
associação criminosa, estelio-
nato e lavagem de dinheiro em 
Rio Verde.

Os alvos da operação são, 
segundo a polícia, um casal que 
trabalhava como corretores de 
gado. Eles atuavam, primeira-
mente, ganhando a confiança 
de uma importante empresa 
leiloeira da região, realizando 
arremates de pequeno porte, o 
que gradualmente aumentava 
o crédito concedido pela víti-
ma.

Os suspeitos foram identifi-
cados durante a investigação e 
atuavam como intermediários, 
facilitando a consumação dos 
delitos. Em 2023, os investiga-
dos já acumulavam um crédito 
de R$ 3,5 milhões, tendo arre-
matado 1.144 cabeças de gado 
sem efetuar os pagamentos.

Suspeitos atuavam como 
intermediários, facilitando 
a consumação dos delitos. 
Em 2023, já acumulavam 
um crédito de R$ 3,5 
milhões, tendo arrematado 
mais de mil cabeças de 
gado sem efetuar os 
pagamentos

Dois suspeitos de fraudes em corretagem de gado são presos em Rio Verde nesta terça-feira (16) — Foto: 
Reprodução.

Projeto com foco na saúde da mãe
e do bebê será implantado em Goiás

REDAÇÃO

A Secretaria de Estado da 
Saúde de Goiás (SES-GO) está 
implantando o Projeto Rede 
Nascer em Goiás, que é inspi-
rado no Mães de Minas, e tem 
como meta reduzir a taxa de 
mortalidade materna, fetal e 
infantil. O projeto está em fase 
de reorganização da linha de 

assistência e cuidado com as 
gestantes e, para isso, conta 
com apoiadores do Instituto 
Fernandes Figueira (IFF/Fio-
cruz).

Especialistas do instituto 
acompanham o projeto em 
Goiás e relatam que, em 30 
anos, houve avanço significati-
vo no estado em relação à mor-
talidade materna e infantil. Em 
2023, dados preliminares do 
Sistema de Informações sobre 
Mortalidade (SIM), indicam 
uma leve redução de mortes de 
11,6%.

“Desde o momento em que 
a mulher decide engravidar, 
é fundamental que ela seja 
acompanhada por uma equipe 

de saúde para avaliar se está em 
condições adequadas para a 
gestação. Durante o pré-natal, 
é importante identificar pos-
síveis riscos tanto para a mãe 
quanto para o bebê, garantindo 
um acompanhamento adequa-
do em cada etapa”, exemplifica 
Adriana Melo, que é referência 
técnica do IFF Fiocruz.

“O processo começa na 
atenção primária, onde são 
realizados o planejamento re-
produtivo e o acompanhamen-
to inicial da gestante. Durante 
o pré-natal, se a gestação for 
considerada de baixo risco, 
a mulher pode também ser 
acompanhada na própria uni-
dade básica de saúde”, lembra 

Adriana.

Projeto rede nascer
Segundo o secretário-ad-

junto da SES, Sérgio Vencio, o 
projeto surge num momento 
crucial em que todos os envol-
vidos na área da saúde em Goi-
ás estão comprometidos em 
reduzir a mortalidade materna 
e infantil.

“Além disso, é toda uma es-
trutura que vai além da saúde, é 
o bem-estar, o cuidado com os 
vulneráveis. Vamos construir 
uma rede com uma linha de 
cuidado que chega num mo-
mento oportuno porque esta-
mos maduros para implemen-
tar esse projeto”.

De acordo com a propos-
ta apresentada pelo consultor 
do Conselho de Secretarias 
Municipais de Saúde de Goiás 
(Cosems/GO), Antônio Jorge, 
o projeto visa realizar um mo-
nitoramento mais abrangente 
das consultas pré-natais e do 
período puerperal, esclarecer 
dúvidas das gestantes e suas fa-
mílias, e orientar na resolução 
de problemas relacionados à 
assistência.

Seguindo o modelo Mães de 
Minas, o Call Center será uma 
ferramenta importante nes-
se processo. “Vamos utilizar a 
plataforma para cadastrar as 
gestantes que nos fornecerão 
informações sobre elas. 

Ações do projeto incluem 
monitoramento mais 
abrangente das consultas 
pré-natais e do período 
puerperal e esclarecimento 
de dúvidas das gestantes e 
suas famílias
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Grupo suspeito por prejuízo de
R$ 40 milhões à Caixa é alvo da PF em

Rio Verde, Acreúna e outros municípios

REDAÇÃO

A Polícia Federal realizou 
uma operação na manhã des-
ta terça-feira (16) contra um 
grupo que causou prejuízo de, 
pelo menos, R$ 40 milhões à 
Caixa Econômica Federal em 
um ano.

Foram cumpridos 18 man-
dados de buscas e apreensões 
em 13 endereços nas cidades 
de Acreúna, Rio Verde, Goiânia 
e Aparecida de Goiânia. Segun-
do a investigação, os alvos são 
funcionários públicos e advo-
gados.

Na operação, também há 
determinação de bloqueio de 
contas bancárias utilizadas pe-
los investigados e o sequestro 
de 48 imóveis e 44 veículos de 
propriedade do grupo crimino-

so, além da constrição de crip-
toativos. Até às 7h30 já havia 
apreensão de oito relógios de 
luxo, dois carros e uma moto.

A investigação aponta que 
um grupo formado por em-
presários, advogados e funcio-
nários da Caixa fraudavam a 
obtenção de financiamentos 
agropecuários através do uso 
de documentos falsos e corrup-
ção de profissionais credencia-
dos.

“Essa operação começou 
quando um cartório recusou 
uma cédula com indícios de 
falsificação. A partir daí, a Cai-
xa foi comunicada, fez apura-
ção preliminar, constatou frau-
de e remeteu o caso para a PF. 
Começamos as investigações 
e vimos que havia pelo menos 
mais 15 cédulas falsas e identi-
ficamos elementos da organi-
zação criminosa”, explica o de-
legado de Polícia Federal Vitor 
Bueno Cardoso, coordenador 
da operação.

Os documentos falsos apre-
sentados eram, por exemplo, 
de contra-cheques, identida-
des, CPFs e cédulas de crédito 

rural falsificadas perante à Cai-
xa.

O prejuízo que ultrapassa 
R$ 40 milhões foi no período 
de 2022 e 2023. O grupo é in-
vestigado por organização cri-
minosa, lavagem de dinheiro e 
corrupção. A soma das penas 
dos crimes praticados pode ul-
trapassar 42 anos de reclusão.

O nome da operação “Paper 
Land” faz alusão a imóveis ru-
rais cuja existência era apenas 
documental (“no papel”) e que 
foram dados em garantia hipo-
tecária nas operações financei-
ras fraudadas.

Sobre os funcionários in-
vestigados, a CAIXA informou 
que “atua conjuntamente com 

a Polícia Federal e demais ór-
gãos de segurança pública na 
identificação e investigação de 
casos suspeitos e na prevenção 
e combate a fraudes e golpes.” 
Veja a nota na íntegra:

A CAIXA informa que atua 
conjuntamente com a Polícia 
Federal e demais órgãos de 
segurança pública na identi-
ficação e investigação de ca-
sos suspeitos e na prevenção e 
combate a fraudes e golpes.  

A CAIXA esclarece que in-
formações sobre eventos cri-
minosos em suas unidades são 
repassadas exclusivamente às 
autoridades policiais e ratifi-
ca que coopera integralmente 
com as investigações dos ór-
gãos competentes.  

 Adicionalmente, esclarece-
mos que a CAIXA possui estra-
tégia, políticas e procedimentos 
de segurança para a proteção 
dos dados e operações de seus 
clientes e dispõe de tecnologias 
e equipes especializadas para 
garantir segurança aos seus 
processos e canais de atendi-
mento.

Segundo investigações, 
esquema formado por 
empresários, advogados 
e funcionários da 
Caixa visava obtenção 
de financiamentos 
agropecuários em Goiás

Homem é denunciado por assassinato de dona
de boate, em Rio Verde, em razão de dívidas

REDAÇÃO

Um homem de 39 anos foi de-
nunciado pelo Ministério Público 
de Goiás (MPGO), em Rio Verde, 
pelo homicídio, praticado com 36 
facadas, a boliviana Katherine Li-
liana Rojas Torres, sua ex-patroa. 
O crime ocorreu em 27 de abril 
deste ano, na casa noturna que 
pertencia à vítima, local em que 
o denunciado trabalhou por um 
tempo. 

Segundo a denúncia, Kathe-
rine e o acusado se desentende-
ram, em razão de dívida de um 
seguro veicular. Ela também de-
via a diversas outras pessoas, in-
clusive à esposa do denunciado, 
que também já havia trabalhado 
na boate. As dívidas da vítima gi-
ravam em torno de R$ 300,00 com 
cada credor. 

De acordo com o promotor de 
Justiça Paulo de Tharso Brondi 
de Paula Rodrigues, que respon-
de pela 11ª Promotoria de Jus-
tiça de Rio Verde, as apurações 

mostraram que, no dia do assas-
sinato, a vítima estava na boate 
realizando atendimento, como 
de costume, quando o ex-funcio-
nário entrou no estabelecimento 
e aplicou mais de 30 golpes de 
faca em diversas partes do corpo 
de Katherine. Ela morreu antes 
mesmo que pudesse ser socorri-
da, enquanto o acusado fugiu. O 

denunciado, atualmente preso na 
Unidade Prisional de Rio Verde, 
só foi capturado quase um mês 
depois do homicídio.

Como explica o promotor, “o 
homem, ao cometer o crime, agiu 
por motivo torpe, pois a vítima 
lhe devia dinheiro. Também agiu 
com crueldade, dado o número 
de golpes, o que causou sofri-

mento brutal e desnecessário em 
Katherine. Por fim, lançou mão 
de recurso de dificultou a defesa 
dela, que, desarmada, foi pega de 
surpresa, sem chance de se de-
fender do ataque”. 

O MP decidiu oferecer a de-
núncia por homicídio triplamen-
te qualificado, crime previsto no 
artigo 121, parágrafo 2º, incisos I 

(motivo torpe), III (meio cruel) e 
IV (mediante recurso que dificul-
tou a defesa da ofendida), do Có-
digo Penal. O promotor também 
pediu que a prisão temporária 
do acusado seja convertida em 
prisão preventiva já que existem 
fortes indícios de que ele possui 
antecedentes criminais por for-
mação de quadrilha e receptação.

Crime aconteceu no final 
de abril deste ano na casa 
noturna que pertencia à 
vítima

Um grupo suspeito por prejuízo de R$ 40 milhões à Caixa é alvo da PF 
em Rio Verde, Acreúna e outros municípios — Foto: Reprodução.

A boliviana Katherine Lilian foi morta a facadas em sua boate em Rio Verde em 27 de abril deste ano — Foto: Reprodução/Redes Sociais e Polícia Civil
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Mineiros: paraíso das
cachoeiras no coração do Brasil

REDAÇÃO

As férias de julho já estão 
na metade e, quem não viajou 
e não pretende ir para lon-
ge pode se divertir bem perto 
mesmo.

Diversos lugares no sudo-
este goiano são incríveis e não 
deixam nada a desejar frente a 
muitos destinos de férias. Para 
quem quer um destino que re-
úne ecoturismo, belezas natu-
rais e herança cultural, Minei-
ros pode ser uma boa pedida.

A região de Mineiros é uma 
ótima escolha para amantes 
da natureza e aventureiros de 
plantão. As mais de 100 cacho-
eiras catalogadas são um tesou-
ro para quem gosta de quedas 
d’água deslumbrantes e pisci-
nas naturais incríveis.

Quem sair de férias pela 
região pode arriscar um mer-
gulho nas águas cristalinas da 
Cachoeira da Pinguela. Para 
chegar lá tem que fazer uma tri-
lha de 20 minutos, mas de fácil 
acesso, dando a oportunidade 
de ver de perto as belezas do 
Cerrado.

Outro lugar ideal para rela-
xar é contemplar a majestosa 
Cachoeira Dois Saltos, locali-
zada na divisa com o município 
de Santa Rita do Araguaia e que 
impressiona com suas duas 
quedas d’água que chegam a 76 
metros de altura.

A primeira queda tem cerca 
de 25 metros, seguida por uma 
ainda mais imponente de 51 
metros. Além de ser um espe-
táculo visual, o local é perfeito 
para banhos, contemplação e 
rapel ou cascading.

Para quem quer uma expe-
riência mais tranquila, o Poço 
Bonito, na região do Pinga-Fo-
go oferece uma piscina natural 
de águas cristalinas. Com apro-
ximadamente 30 metros de diâ-
metro, é abastecido por um rio 
subterrâneo nascido na Serra 
Dourada. O poço fica a cerca de 

30 km de Mineiros.
Enfim, não se pode deixar de 

mencionar a Cachoeira do Rio 
Verde e o Vale das Piscinas En-
cantadas, atrações que fazem 
jus à reputação de Mineiros 
como um verdadeiro paraíso 
aquático.

Formações rochosas e 
cavernas

Os lugares para se curtir a 
natureza em Mineiros não se 
limita apenas às águas. O Mor-
ro do Navio, formação rochosa 
de arenito que se assemelha 
à proa de um navio, desafia os 
visitantes com seus 80 metros 
de altura. A trilha de 30 minu-
tos que leva ao topo começa na 
rodovia BR-153 e recompensa 
os aventureiros com vistas pa-
norâmicas deslumbrantes.

Para os espeleólogos de 
plantão, aventureiros, ou sim-
plesmente curiosos, a Casa de 
Pedra da Boa Vista e a Caverna 
do 71 oferecem experiências 
únicas de exploração subter-
rânea. As duas formações re-
velam toda a história geológica 
da região esculpida ao longo de 
milhões de anos.

Mineiros tem abundância 
de recursos hídricos e isso se 
dá, principalmente, por ser cor-
tada por rios importantes como 
o Formiguinha, Diamantino e 
Matrinchã. A cidade é também 
o berço do Rio Araguaia, que 
nasce na Serra do Caiapó.

Essa diversidade inclui, ob-
viamente, o Parque Nacional 
das Emas. Patrimônio do Iphan, 
que entre outubro e novembro, 
a reserva abriga o fenômeno 
da bioluminescência. Trata-se 
da capacidade que as larvas de 
vagalumes têm de emitirem luz 
ao saírem dos cupinzeiros. É 
uma visão única.

Cultura e história vivas
Mas a região não é privi-

legiada apenas por causa das 
belezas naturais. A cidade tam-
bém é um portal para a história 
e cultura do Brasil Central, so-
bretudo as tradições quilombo-
las. Ali, vive a Comunidade do 
Cedro, reconhecida pela Fun-
dação Cultural dos Palmares.

Além das práticas culturais 
e rituais religiosos, a comuni-
dade também é responsável 
pelo Centro de Plantas Medi-

cinais do Cedro, cuja produção 
de medicamentos se dá pelo 
conhecimento tradicional e de 
plantas medicinais do Cerrado.

Sem falar na cultura e nas 
tradições que se mostram, por 
exemplo, nas festividades que 
atraem visitantes de todo o 
país.

Bem-estar e contemplação
As potencialidades de Mi-

neiros não terminam por aqui. 
Para quem busca bem-estar 
pode se dirigir também para 
a região dos Três Pilões e des-
frutar de uma experiência 
terapêutica com suas águas 
sulfurosas e barro medicinal. 
Sem contar com lugares como 
o Pinga Fogo e o Poço Bonito. 
E lá que ficam os mirantes es-
tratégicos para contemplação e 
fotografia.

Para quem é amante da na-
tureza, entusiasta de cultura 
ou simplesmente quem bus-
ca descanso, paz e renovação, 
Mineiros e seus arredores tem 
muita coisa boa e interessan-
do a oferecer nestes dias que 
restam das almejadas férias de 
julho. Vale a pena.

As mais de 100 cachoeiras 
catalogadas são um 
tesouro para quem 
gosta de quedas d’água 
deslumbrantes e piscinas 
naturais, além de outras 
atrações da natureza
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Nova portaria favorece
produtores de cachaça em Goiás

Wandell Seixas

A Portaria Mapa 539?2022 
traz importantes atualizações 
para o setor de produção de 
cachaça e aguardente de cana-
-de-açúcar. Para auxiliar na pa-
dronização e no cumprimento 
dessas novas regulamentações, 
o Ministério da Agricultura 
disponibilizou um documento 
atualizado de perguntas e res-
postas. A seguir, destacamos 
alguns pontos cruciais aborda-
dos nessa diretriz. Goiás, como 
um dos produtores de cachaça, 
seus fabricantes demonstram 
aceitação das novas regras, en-
tendendo que “são importan-
tes” para o mercado.

Um dos tópicos mais discuti-
dos é a questão da bidestilação 
e redestilação. Segundo o item 
6.7 da Portaria, a cachaça de 
alambique pode ser submeti-
da a esses processos desde que 
as características sensoriais da 
matéria-prima e do produto 
fermentado sejam preservadas. 
Isso significa que, ao realizar a 
bidestilação ou redestilação em 
alambique de cobre, os produ-
tores devem garantir que os 
atributos sensoriais únicos da 

cachaça sejam mantidos.
A água utilizada na produ-

ção deve cumprir os parâme-
tros oficiais de potabilidade es-
tabelecidos pela Portaria GM/
MS nº 888/2021, com exceção 
do residual mínimo de cloro. 
A empresa deve assegurar a 
cloração para evitar contami-
nações e manter a qualidade 
da água durante o armazena-
mento.

Desta forma, a água utili-
zada na empresa deverá ser 
clorada e a empresa deverá 
apresentar sistema de declora-
ção da água a ser empregada 
na produção da aguardente de 
cana/cachaça. O importante 
da água ser mantida clorada é 
a manutenção de sua potabi-
lidade durante seu armazena-
mento, evitando a proliferação 
microbiana, assim como para 
evitar possíveis contaminações 
em sua captação.

Não há limitação de volume 
para recipientes de armazena-
mento com fragmentos de ma-
deira. Contudo, é importante 
que esses recipientes atendam 
às exigências de materiais não 
tóxicos, inodoros e impermeá-
veis, conforme o item 4.4.4.1 da 
Instrução Normativa do Mapa 
n} 05/2000.

Processamento e maturação
A portaria determina que a 

cana-de-açúcar deve estar em 
um estágio adequado de ma-
turação para a produção de 
cachaça. O objetivo é garantir 
que o produto final atenda aos 
padrões de identidade e quali-

dade exigidos.
Os compostos fenólicos são 

analisados para verificar se a 
bebida teve contato com ma-
deira. Essa análise inclui com-
postos fenólicos e furânicos, 
ácidos fenólicos, entre outros, 
que indicam o envelhecimen-
to da cachaça. A metodologia 
pode variar, mas deve ser base-
ada em compostos específicos 
encontrados na madeira utili-
zada.

Termos consagrados como 
Ouro, Prata, Clássica e Tradi-

cional podem ser usados na 
rotulagem. No entanto, expres-
sões superlativas de qualidade, 
como artesanal, pura ou natu-
ral, são proibidas a menos que 
previstas em legislação especí-
fica.

A cachaça armazenada em 
madeira deve ser rotulada de 
maneira clara, mencionando o 
tipo de madeira utilizada. Não 
se pode denominar “cachaça 
envelhecida” se a bebida for 
apenas armazenada com frag-
mentos de madeira. Toda ca-

chaça que passou por madeira 
e não é considerada envelheci-
da, a denominação seria cacha-
ça armazenada.

Conforme item 3.3.2 do Ane-
xo à Portaria Mapa 539/202, ao 
se acondicionar aguardente de 
cana e cachaça com a presen-
ça de fragmentos de madeira, 
não poderá constar no rótulo 
qualquer expressão que asso-
cie o produto direta ou indire-
tamente ao processo de enve-
lhecimento ou à classificação 
de envelhecido.

Produtores de Goiás demonstram aceitação das novas regras,
entendendo que “são importantes” para regular o mercado 

Nova portaria do 
Ministério da Agricultura 
traz atualizações para o 
setor de produção de 
cachaça e aguardente de 
cana-de-açúcar em todo 
o país

JACKSON RODRIGUES

Elon Musk planeja
doações milionárias para Trump

Patrick de Noronha

Elon Musk, bilionário e CEO 
da Tesla e SpaceX, planeja des-
tinar cerca de 45 milhões de 

dólares por mês a um super 
PAC chamado America PAC 
para apoiar a campanha presi-
dencial de Donald Trump em 
2024.

Esta decisão marca uma 
mudança significativa no enga-
jamento político de Musk, que 
anteriormente apoiava can-
didatos democratas. America 
PAC, criado recentemente e 
registrado no Texas, tem como 
objetivo principal mobilizar os 
eleitores republicanos e con-
trapor os esforços de mobiliza-
ção dos democratas.

 O PAC se concentra no en-
gajamento direto dos eleitores, 
operações de campo, mídias 
digitais e estratégias de comu-
nicação. A contribuição finan-
ceira de Musk pode fornecer 
uma vantagem significativa à 
campanha de Trump em ter-
mos de publicidade e mobi-
lização dos eleitores. O apoio 
financeiro massivo de Musk 
à campanha de Trump pode 
transformar o cenário eleitoral 
de 2024.

Além de suas contribui-
ções financeiras, Musk expres-

sou publicamente seu apoio 
a Trump após uma tentativa 
de assassinato na Pensilvâ-
nia. Esse envolvimento levan-
ta questões sobre potenciais 
conflitos de interesse, dado os 
vastos interesses comerciais de 
Musk em empresas como Spa-
ceX e Tesla.

Sua mudança de posição 
política, passando do apoio 
aos democratas para um ali-
nhamento mais estreito com 
os republicanos, reflete uma 
transformação mais ampla de 
suas opiniões políticas. A con-

tribuição financeira de Musk 
ao America PAC pode ter um 
impacto significativo na cam-
panha presidencial de 2024, 
fortalecendo as capacidades de 
mobilização e publicidade de 
Trump.

Esta situação destaca a cres-
cente influência dos líderes da 
indústria tecnológica na polí-
tica americana e levanta ques-
tões sobre o papel dos grandes 
doadores nos processos demo-
cráticos.

Bilionário e CEO da Tesla 
e SpaceX planeja destinar 
cerca de 45 milhões de 
dólares por mês a um 
super PAC chamado 
America PAC para apoiar a 
campanha presidencial de 
Donald Trump em 2024

Descoberta base lunar subterrânea

Patrick de Noronha

Cientistas descobriram 
recentemente uma caverna 
subterrânea na Lua que po-
deria potencialmente servir 
como base para a colonização 

humana. Esta descoberta foi 
possível graças à análise dos 
dados de radar coletados pela 
sonda espacial americana Lu-
nar Reconnaissance Orbiter 
(LRO) em 2010.

Os pesquisadores utiliza-
ram técnicas avançadas de 
processamento de sinais para 
reexaminar os dados da sonda 
LRO, o que permitiu detectar 
reflexões de radar indicando 
a presença de um corredor 
subterrâneo. Esta metodolo-
gia inovadora forneceu a pri-

meira prova direta de um tú-
nel acessível sob a superfície 
lunar.

As cavernas lunares ofere-
cem vantagens significativas 
para o estabelecimento de 
bases espaciais. Elas forne-
cem proteção natural contra 
radiações cósmicas, radiações 
solares e impactos de micro-
meteoritos. Além disso, man-
têm uma temperatura relati-
vamente estável ao longo do 
ano, ao contrário da superfí-
cie lunar, que sofre flutuações 

extremas.
No entanto, a estabilida-

de estrutural dessas cavernas 
deve ser avaliada, especial-
mente devido à atividade sís-
mica lunar recentemente des-
coberta. Os sismos lunares, 
causados pelo resfriamento 
e contração do núcleo lunar, 
podem atingir uma magni-
tude de 5 e provocar desliza-
mentos de terra, comprome-
tendo assim a estabilidade 
das infraestruturas humanas.

A descoberta desta caverna 

lunar representa um avanço 
significativo na exploração es-
pacial e abre novas perspec-
tivas para o estabelecimento 
de bases permanentes na Lua. 
No entanto, são necessárias 
pesquisas adicionais para 
avaliar a estabilidade estrutu-
ral das cavernas e desenvol-
ver soluções para reforçar os 
túneis de acesso, a fim de ga-
rantir a segurança das futuras 
missões tripuladas.

Descoberta foi possível 
graças à análise dos dados 
de radar coletados pela 
sonda espacial americana 
Lunar Reconnaissance 
Orbiter (LRO) em 2010

INTERNACIONAL
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Apadrinhados por Caiado e
Bolsonaro, pré-candidatos de
direita concorrem em Goiânia

Redação

A cidade de Goiânia deve 
protagonizar uma das disputas 
mais equilibradas nas eleições 
de 2024 entre as capitais do 
país. A troca do indicado pelo 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) na corrida pela prefeitura 
e a entrada de um pré-candida-
to do grupo político do gover-
nador Ronaldo Caiado (União 
Brasil) dividem as forças da 
direita no primeiro turno da 
eleição e acirram ainda mais o 
competitivo pleito em Goiânia.

Considerado o principal 
nome do bolsonarismo no es-
tado, o deputado federal Gus-
tavo Gayer (PL-GO) deixou a 
disputa após acordo anuncia-
do por Bolsonaro em um ato 
público no mês passado em 
Goiânia, no qual o ex-presi-
dente defendeu o trabalho de 
Gayer no Congresso Nacional. 
O nome escolhido foi Fred Ro-
drigues (PL-GO), ex-deputado 
estadual que foi eleito em 2022 
com mais de 42 mil votos, mas 
perdeu o cargo após decisão 
do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE).

O ex-deputado federal San-
dro Mabel voltou à vida pública 
após um hiato de 10 anos como 
pré-candidato pelo União Bra-
sil, partido do governador de 
Goiás. Ex-líder do PL na Câma-
ra dos Deputados, Mabel cogita 
a possibilidade de uma aliança, 
mas Rodrigues nega a intenção 
e enfatiza que a candidatura 
deve ser mantida pelo partido 
de Bolsonaro no primeiro tur-
no.

Assim, os apadrinhados do 
ex-presidente da República e 
do governador Caiado entram 
na corrida eleitoral com nomes 
que já despontavam no cenário 
de amplo equilíbrio político. 

O atual prefeito Rogério Cruz 
(Solidariedade-GO), deputada 
federal petista Delegada Adria-
na Accorsi, senador Vanderlan 
Cardoso (PSD), Matheus Ri-
beiro (PSDB), Leonardo Rizzo 
(Novo) e Professor Pantaleão 
(UP) também concorrem no 
pleito.

Impulso de Caiado
Em entrevista ao jornal Ga-

zeta do Povo, Sandro Mabel 
projeta que a alta aprovação 
do governo Caiado deve im-
pulsionar a candidatura a pre-
feito e que o convite do União 
Brasil ocorreu pela procura 
de um nome para a gestão da 
capital. “Fui convidado pelo 
Caiado, que disse que Goiânia 
não estava bem e precisava de 

um gestor com experiência e 
conhecimento político. Eu te-
nho os dois. Mais de 20 anos na 
Câmara dos Deputados e tam-
bém participação no governo 
do presidente Temer (MDB)”, 
disse o pré-candidato, que atua 
na gestão empresarial.

Na avaliação de Mabel, o 
início da campanha oficial vai 
equiparar a visibilidade dele 
com os demais pré-candida-
tos, que estão em evidência pe-
los cargos políticos ocupados. 
“Meu tempo de pré-campanha 
foi muito curto. Faz cerca de 60 
dias que eu entrei [na disputa 
como pré-candidato]. Enquan-
to eu fiquei 10 anos fora da po-
lítica, eles disputaram todas as 
eleições nesse período. Então, 
eu preciso entrar no mercado 

novamente”, analisa. 
De acordo com ele, a “can-

didatura de peso” com aval do 
governador Caiado também 
credencia o União Brasil a dis-
cutir com o PL a possibilidade 
de uma chapa com a indica-
ção do vice pelo ex-presidente. 
“Com a saída do Gayer, a gente 
tem conversado com o PL, par-
tido do qual fui líder [na Câ-
mara dos Deputados] por oito 
anos e tenho essa proximidade 
com o Bolsonaro e com o pre-
sidente do partido, Valdemar 
Costa Neto. Acho que a melhor 
opção seria andarmos juntos”, 
afirmou Mabel.

No entanto, Fred Rodrigues 
descarta a aliança e adiantou 
que deve manter a pré-can-
didatura do PL com o aval de 

Gayer e do ex-presidente da Re-
pública. “Deste momento até o 
primeiro turno, o PL terá can-
didatura própria. Não há pos-
sibilidade de composição para 
que o PL seja vice de ninguém. 
Isso é uma vontade expressa do 
presidente Jair Bolsonaro”, res-
pondeu Rodrigues.

Na esquerda, a principal 
adversária é a deputada fede-
ral Adriana Accorsi (PT), filha 
do ex-prefeito goianiense Dar-
ci Accorsi. Além da petista, o 
senador Vanderlan Cardoso e 
o prefeito Rogério Cruz estão 
entre os cotados para o segun-
do turno na capital goiana. Em 
2020, Cruz foi eleito vice-pre-
feito, mas assumiu a adminis-
tração de Goiânia após a mor-
te do prefeito Maguito Vilela 

Enquanto que o 
governador apoia o 
empresário Sandro Mabel, 
do União Brasil, o ex-
presidente estimula o 
ex-deputado estadual Fred 
Rodrigues na corrida ao 
Paço Municipal

Sandro Mabel e Ronaldo Caiado: aliança Jair Bolsonaro e Fred Rodrigues: união

Rodrigues perdeu mandato no 
TSE, mas afirma que está elegível 

Durante o anúncio da 
pré-candidatura de Fred Ro-
drigues, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro ressaltou que o ex-
-deputado estadual foi “injus-
tiçado” com a perda do man-
dato no TSE, que indeferiu o 
registro do candidato à As-
sembleia Legislativa de Goi-
ás nas eleições de 2022. Ro-
drigues conquistou a cadeira 
de parlamentar com 42.784 
votos, sendo o mais votado na 
capital e o oitavo mais votado 
no estado.

O recurso que resultou na 

perda de mandato foi apre-
sentado pela Procuradoria 
Regional Eleitoral de Goiás 
pela prestação de contas nas 
eleições de 2020, realizada 
fora do prazo pelo então can-
didato a vereador. 

O empresário, escritor e co-
mentarista político participou 
pela primeira vez de um plei-
to eleitoral naquele ano após 
fazer sucesso com vídeos na 
internet em defesa de pautas 
da direita conservadora.

“Nós conseguimos rever-
ter [a decisão], pois a própria 

Justiça Eleitoral reconheceu 
que eu não fui notificado da 
forma correta e no prazo cor-
reto. Eu nunca recebi a notifi-
cação da decisão contra mim 
e a sentença foi anulada no 
TRE [Tribunal Regional Elei-
toral]. Com registro de can-
didatura concedido, eu pude 
tomar posse e exercer meu 
mandato”, recorda Rodrigues, 
que permaneceu na cadeira 
de deputado estadual até de-
zembro de 2023, quando teve 
o mandato cassado após re-
curso do Ministério Público 

Eleitoral (MPE) e do primei-
ro suplente Cristóvão Tormin 
(PRD).

Questionado sobre a situa-
ção eleitoral para a disputa à 
prefeitura de Goiânia, Rodri-
gues esclareceu que o inde-
ferimento da candidatura em 
2022 não o tornou inelegível, 
o que deixa o ex-deputado 
estadual sem impedimentos 
para ser confirmado como 
candidato do PL durante as 
convenções partidárias entre 
20 de julho e 5 de agosto, con-
forme o calendário eleitoral. 

“Eu tenho a certidão de 
quitação desde 2022, antes 
mesmo de assumir [o cargo 
de deputado estadual]. Es-
tou indo para o segundo ano 
sem nenhuma impugnação 
e sem nenhuma contradição 
levantada por ninguém. Para 
recorrer, o Ministério Públi-
co apresentou uma nova tese 
com base no erro da juíza, o 
que não gera inelegibilidade. 
Justamente por isso que eu fui 
cassado, mas não estou inele-
gível”, afirmou em entrevista à 
Gazeta do Povo.    
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Goiás caminha para ser
estado mais ‘livre’ do Brasil

Welliton Carlos

Considerado um dos maio-
res problemas enfrentados 
pelo empreendedor, depois da 
tributação muitas vezes exces-
siva, a burocracia - principal-
mente a weberiana - é um mal 
necessário. Os estados moder-
nos dependem da organização 
em forma de sistemas e racio-
nalidade. E os empreendedores 
entendem e aceitam na maio-
ria das vezes a necessidade de 
diálogo com os estados por 
meio do planejamento. O que 
não aceitam - e com razão - é 
quando a administração cria 
normas regulamentares que 
impedem o desenvolvimento, 
serpenteando o empreendedor 
até asfixiá-lo. É aqui que a bu-
rocracia diminui a eficiência e 
prejudica a sociedade.

Na semana passada, o Go-
verno de Goiás conseguiu dar 
talvez o maior passo do país 
rumo à liberdade econômica 
- um princípio tão importante 
que toma conta de quase todo 
artigo 170 da Constituição Fe-
deral. E ‘limpou’ os excessos 
desta racionalidade. A publica-
ção de uma norma tem sido in-
terpretada por juristas da área 

do direito empresarial e con-
tábil como uma revolução que 
pode de vez fazer Goiás pular 
mais posições na escala de de-
senvolvimento. 

Assinado no dia 8, o decreto 
que regulamenta a Lei de Li-
berdade Econômica [Lei Esta-
dual n° 22.612, de abril de 2024] 
trouxe parâmetros para a clas-
sificação das atividades econô-
micas de baixo risco.

Existe regulamento fede-
ral sobre um tema paralelo 
(caso da resolução CGSIM n. 
51, emitida pelo Comitê para 
Gestão da Rede Nacional para 
Simplificação do Registro e da 
Legalização de Empresas e Ne-
gócios). A propositura federal 
visa, principalmente, dialogar 
com a Lei Federal 123/06, que 
trata das pequenas empresas, 
reduzindo fiscalizações puniti-
vas e ampliando as chamadas 
fiscalizações orientadoras - 
mais humanas e justas aos em-
preendedores.

A lei de Goiás tem o mesmo 
‘espírito’, pois poupa tempo e 
dinheiro do empreendedor e 
presume que ele busca “fazer 
o certo”. 

Governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado há tempos mili-
tava nos grupos de parlamen-
tares que cobravam maior 
liberdade econômica. Ao che-
gar no governo buscou uma 
equipe criativa e comprometi-
da com a geração de empregos, 
mas que entende como mexer 
nas engrenagens da burocracia 
sem criar dissonâncias legais. 
“Atingimos o equilíbrio fiscal. 
E não podemos deixar que a 
burocracia atrapalhe a vida dos 
empresários”, diz Caiado, que 
requereu ao Governo norma 

moderna, constitucional e que 
tenha como princípio ajudar 
quem quer produzir e se de-
senvolver. 

O decreto do governador es-
tipula que os empreendedores 
com atividades de baixo risco 
ficam dispensados de alvarás e 
licenças para exercerem ativi-
dades. Não podem, claro, agir 
contra a legislação - por exem-
plo, deixarem de seguir as obri-
gações de segurança do Corpo 
de Bombeiros Militar. Caso 
contrário, ao perderem a con-
fiança do Estado, sofrem con-
sequências racionais e legais.

Conforme a Secretaria-Ge-
ral de Governo (SGG), 962 ati-
vidades econômicas de baixo 
risco foram contempladas. São 
os Cnaes - Cadastro Nacional 

de Atividades Econômicas - 
que não oferecem riscos à so-
ciedade que terão reduzidas as 
cobranças e burocracias. 

Os Cnaes também inspiram 
a já citada Lei Complementar  
123/2006, que, por sua vez, vai 
de encontro ao modelo menos 
punitivo das empresas, mas 
não existe no Brasil - em ne-
nhum estado - norma com o 
nível de abrangência desta re-
gulamentada em Goiás.

A partir de pesquisa do Insti-
tuto Mauro Borges (IMB), liga-
do à SGG, o Governo de Goiás 
legislou e priorizou incentivar 
as empresas e postulou o posto 
de estado mais livre do país. 

Crescimento
Para o secretário-Geral de 

Governo, Adriano da Rocha 
Lima, o decreto da liberdade 
econômica acelera o cenário 
positivo de Goiás - que já tem 
crescimento acumulado em 
12% do PIB e a maior renda mé-
dia do trabalhador na história. 
Adriano prevê o aumento de 
30% na abertura de empresas 
e microempresas. Por sua vez, 
ocorrerá - acredita - redução de 
70% no tempo de abertura para 
empresas.

O diretor executivo do Insti-
tuto Mauro Borges (IMB), Erick 
Figueiredo, explica que a regu-
lamentação abrange diversos 
setores, como comércio varejis-
ta, algumas áreas do segmento 
de construção, agronegócio e 
indústria.

Governador Ronaldo Caiado e secretário Adriano da Rocha Lima: lei revoluciona empreendedorismo

Decreto que simplifica 
legislação, assinado na 
semana passada, tem tudo 
para revolucionar abertura 
de empresas. Modelo 
inspirado nos ‘Cnaes 
de baixo risco’ diminui 
burocracia e estimula 
empreendedorismo 
através da livre iniciativa

Governo envia medicamentos
ao Rio Grande do Sul

Redação

O Governo de Goiás enca-
minhou dois caminhões car-
regados de medicamentos e 
de material médico-hospitalar 
para Gravataí, na Região Me-
tropolitana de Porto Alegre. A 
ação de solidariedade às víti-

mas das enchentes foi realiza-
da pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), em parceria com 
empresas goianas da área de 
produtos farmacêuticos. 

“Desde o início das enchen-
tes, em abril deste ano, tenho 
solicitado o empenho dos 
gestores do estado para pro-
mover ações, que amenizem a 
situação vivenciada pelos mo-
radores das cidades atingidas,” 
afirmou o governador Ronaldo 
Caiado. 

As doações feitas por em-
presas goianas, somadas aos 
itens disponibilizados pelo do 
Governo de Goiás, incluem 
itens como aparelhos de gli-

cemia, luvas, antibióticos, an-
tiinflamatórios, analgésicos, 
soro e vitaminas. Entre as em-
presas doadoras estão Halexis-
tar, Equiples, Vitamedic, Ique-
go, Araguaia, Hypera  e JRD. De 
acordo com o secretário, todos 
os produtos serão entregues ao 
Centro de Distribuição da Far-
mácia São João, em Gravataí 
(RS), e vão abastecer as unida-
des de saúde dos municípios da 
Grande Porto Alegre. “Seremos 
sempre solidários às pessoas 
de outros Estados que passam 
por dificuldades”, pontuou o 
secretário. 

Em maio, o Hospital Esta-
dual de Urgências Governador 

Otávio Lage de Siqueira (Hu-
gol) tornou-se um ponto de 
coleta de doações da comuni-
dade para arrecadação de co-
bertores, água potável, alimen-
tos não-perecíveis, produtos de 
higiene pessoal, além de ração 
para cães e gatos. No final de 
junho, o Hospital Estadual de 
doenças Tropicais Dr. Anuar 
Auad (HDT) e o Centro Esta-
dual de Atenção Prolongada 
e Casa de Apoio Condomínio 
Solidariedade (Ceap-Sol) arre-
cadaram 5,8 mil itens diversos 
em favor dos desabrigados pe-
las enchentes. 

Materiais médico-
hospitalares, doados 
pela SES e por empresas 
goianas, serão entregues 
às unidades de saúde que 
foram devastadas pelas 
enchentes

Governo do Estado encaminha 
caminhões carregados de 

medicamentos para as vítimas do 
Rio Grande do Sul

 IRON BRAZ

Goiás abre inscrições para Polícia Penal
Redação

O Governo de Goiás abriu 
ontem inscrições para concur-
so público que vai preencher 
1,6 mil vagas para o cargo de 
policial penal. O cadastro deve 
ser feito pelo site do Instituto 
Brasileiro de Formação e Capa-
citação (IBFC), com taxa de R$ 

150. Para concorrer ao cargo, 
o candidato deve ter diploma 
de nível superior, em qualquer 
área, registrado em instituição 
reconhecida pelo Ministério 
da Educação (MEC).  O salá-
rio inicial para o cargo é de R$ 
5.971,42, para uma carga horá-
ria de 40 horas semanais.

O certame será conduzido 

pelo IBFC, sob coordenação da 
Secretaria de Estado da Admi-
nistração (Sead), e os aprova-
dos serão lotados na Diretoria-
-Geral de Polícia Penal (DGPP), 
órgão ligado à Secretaria de 
Estado da Segurança Públi-
ca (SSP). O exercício do cargo 
exige a realização de viagens e 
a prestação de serviços fora do 

expediente e do local de traba-
lho.

A seleção será dividida em 
sete fases: prova objetiva, prova 
discursiva, avaliação médica, 
avaliação de aptidão física, ava-
liação psicológica, avaliação de 
vida pregressa e investigação 
social e avaliação de títulos. 
Candidatos com deficiência 

também passarão por avaliação 
de equipe multiprofissional. A 
data provável da aplicação das 
provas objetiva e discursiva é 
15 de setembro, nas cidades 
de Aparecida de Goiânia, Cal-
das Novas, Formosa, Goiânia, 
Goianésia, Itaberaí, Luziânia, 
Rio Verde e São Luís de Montes 
Belos.



QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 17 DE JULHO 17 DE JULHO DE 2024DE 2024 9QUARTAQUARTA--FEIRA, FEIRA, 17 DE JULHO 17 DE JULHO DE 2024DE 2024 9DM

Fio Direto

GERCYLEY BATISTA

gercyley@gmail.com

O atentado contra o ex-presidente Donald Trump chocou 
não só os norte-americanos, como despertou em vários paí-
ses do mundo uma profunda reflexão sobre os limites da di-
visão política extrema. Lideranças de direita e esquerda são 
unânimes em reconhecer que ambos setores ideológicos es-
tão contaminados por uma linguagem política violenta, in-
transigente e inconsequente. A coisa piora muito quando a 
discussão vai para o ambiente digital. Motivados por ganhos 
políticos e financeiros, influenciadores seguidos por cente-
nas, milhares e até milhões de internautas, induzem pessoas 
ao erro e a prática de ações terríveis como, por exemplo, exe-
cução de planos para atentar contra a vida de pessoas ino-
centes, pessoas públicas e instituições. A violência política, 
que antes era restrita aos palanques e a períodos eleitorais, 
agora, acontece o tempo todo, em todo lugar, corroendo a 
boa convivência e distanciando as pessoas do bom senso. 
Em Goiânia, este ano, podemos dizer que a política está 
trilhando um bom caminho, com os atuais pré-candidatos 
evitando a elevação da temperatura eleitoral, tratando uma 
pré-campanha como deve ser: sem ataques pessoais diretos, 
calúnias e difamações. Lógico, a campanha se faz com exal-
tação das qualidades pessoais e com críticas aos adversários, 
mas, com responsabilidade. Que os Estados Unidos sirvam 
de lição.

Tiro em Trump faz 
Brasil refletir sobre violência

Não pode
É grave o fato do ex-diretor da 
Abin, deputado Alexandre Ra-
magem (PL-RJ), ter gravado 
uma conversa com o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), seja 
lá qual for a intenção.   

Segurança nacional
Auxiliares de confiança de um 
governo não podem, ao bel-
-prazer, gravar conversas presi-
denciais, sob o risco de colocar 
a segurança do país em jogo.

Porém
Só que o deputado Ramagem 
disse que a gravação da reu-
nião foi autorizada pelo ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro, que, por 
sua vez, afirmou não saber da 
gravação: e agora?     

Republicanismo
O governador Ronaldo Caiado 
(UB) e o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) tiveram uma 
reunião de clima bastante 
ameno e, segundo auxiliares, 
bastante amistosa.    

Consequências
Na prefeitura de Goiânia é 
grande a expectativa sobre qual 
será o destino de servidores co-
missionados, ligados a verea-
dores em rota de aproximação 
com o pré-candidato Sandro 
Mabel (UB).  

Água limpa
Quem já declarou apoio ao 
pré-candidato Sandro Mabel, 
já garante uma posição mais 
privilegiada junto à coordena-
ção da campanha e, possivel-
mente, em um potencial futuro 
governo.   

Eles são 20% 
Em meio ao número absurdo 
de teorias da conspiração di-
vulgadas na internet, afetando 
a discussão política no Brasil, 
é bom saber que 20% dos bra-
sileiros acreditam que a Terra é 
plana.    

Sabe como é
Com 20% de brasileiros defen-
dendo que a Terra é plana, o 
negacionismo científico é uma 
poderosa arma para charlatões 
e políticos oportunistas se enri-
quecerem ou alcançarem car-
gos públicos, principalmente 
no legislativo.   

É pior
A crença de que o coronavírus, 
responsável pela Covid-19, é 
uma criação do governo chi-
nês, é considerada uma afir-
mação verdadeira para 46% 
dos brasileiros.  

Após quase ter sido morto em um famigerado atentado 
na Pensilvânia, Donald Trump surgiu na Convenção Nacio-
nal Republicana, na noite de segunda-feira (15), cercado de 
muita comoção. 

Músicas gospel, oradores com olhos marejados e várias 
frases sugerindo intervenção divina, deram o ritmo de um 
evento milimetricamente produzido para ser visto como 
uma espécie de aclamação do candidato republicano à pre-
sidência dos Estados Unidos.     

Trump não falou para multidão, apenas murmurou para 
os presentes a palavra “obrigado”. 

Emoção, religião e 
temperança, assim Trump 

traçou os rumos do resto da 
campanha americana

Pré-candidato à 
reeleição, Fernando 
Pellozo segue à frente 
em Senador Canedo

Redação

Pré-candidato à reeleição, o 
prefeito Fernando Pellozo (UB) 
continua à frente na corrida 
pela reeleição. É o que aponta 
a terceira rodada da pesquisa 
realizada pelo IGAPE. Os nú-
meros foram divulgados pela 
Gazeta do Estado.

Em relação ao levantamen-
to anterior, o quadro é estável 
com oscilações para cima de 
Pellozo e para baixo de Divino 
Lemes (PSDB), que aparece em 
segundo.

Estimulada
No levantamento estimu-

lado, quando nove nomes são 
mostrados ao eleitor, Fernan-
do Pellozo (UB) aparece com 
23,8% das intenções de voto, 
seguido por Divino Lemes 
(PSDB), que tem 18,1%. Em ter-
ceiro está Cristiane Pina (SD) 
com 12,6%. Izaura Cardoso 
(PSD) tem 11,4%, seguida por 
Misael Oliveira (PRD), que tem 
5,1%. Por fim, aparecem Ale-
xandre Braga (Agir) com 2,5%, 
Welma Lima (PL), com 2,3%, 
Thiago Moura (PRTB) com 
1,3% e Rodrigo Rosa (PDT), que 
tem 0,4%.

Espontânea
Na espontânea, Pellozo tem 

20,4%, seguido por Divino com 
13,9%, Izaura com 6,3%, Cris-
tiane com 5,5%, Misael com 
3,2% e Braga, com 1,3%. O sena-
dor Vanderlan Cardoso (PSD), 
que não concorre ao cargo, foi 
citado por 1% dos eleitores. Os 
outros nomes ficaram abaixo 
desse índice e somam 2,5% na 
espontânea.

Rejeição

 Os maiores índices de rejei-
ção na pesquisa ficaram com 
o ex-prefeito Divino Lemes, 
com 28,4%, e o atual, Fernan-
do Pellozo, que tem 25.6%. Os 
demais pré-candidatos ficaram 
com índices abaixo de 5%.

Nove nomes foram coloca-
dos para a disputa da prefeitura 
de Senador Canedo e começam 
a ser definidos nas convenções, 
que podem ser realizadas a 
partir do próximo sábado (20).

Rodrigo Rosa foi retirado 
pelo PDT na semana passada, 
após a realização da pesquisa.

Metodologia
Os dados foram coletados 

em Senador Canedo no perío-
do de 06 de julho de 2024 a 08 
de julho de 2024, abrangendo 
entrevistas com moradores de 
16 anos de idade ou mais. A se-
leção das pessoas entrevistadas 
seguiu quotas proporcionais às 
variáveis de sexo, faixas etárias, 
escolaridade e faixas de renda.

No total, foram realizadas 
475 entrevistas, utilizando 
questionários estruturados de 
acordo com os objetivos da 
pesquisa.

Quanto ao intervalo de con-
fiança, com um grau de confia-
bilidade de aproximadamente 
95%, a margem de erro estima-
da para a amostra total é de 4,4 
pontos percentuais para mais 
ou para menos, não sendo apli-
cável a cruzamentos ou filtra-
gens de dados.

A pesquisa, contratada por 
CPF/CNPJ 17766906/0001-14 
Gazeta Multiplataforma LTDA 
(Tv Atual Record News), foi de-
vidamente registrada no Tribu-
nal Superior Eleitoral, sob o n.º 
GO-00219/2024.

Fernando Pellozo: à frente na pesquisa em Senador Canedo

Ex-presidente do Pros
denuncia ameaças após
prisão de Eurípedes Júnior
Redação

O ex-presidente do Partido 
Republicano da Ordem Social 
(Pros) Marcus Vinícius Chaves 
Holanda pediu proteção para a 
Polícia Federal (PF). O pedido, 
com caráter de urgência, foi pro-
tocolado após uma série de ame-
aças ao político que denunciou 
escândalo de corrupção no Pros, 
incorporado pelo Solidariedade 
em fevereiro de 2023. 

Conforme o site Metrópoles, 
o documento protocolado por 
Marcus Vinícius pediu proteção 
para si e para sua mãe, de 80 
anos. “Reitera-se que a situação 
é de extrema urgência e deman-
da uma resposta célere e eficaz 
por parte das autoridades com-
petentes”, afirmou em texto en-
viado à PF. Também foi destaca a 
gravidade das ameaças e a proxi-
midade entre os possíveis agres-
sores e os alvos dos ataques. 
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Reforma tributária, dívidas dos
estados e desoneração da folha,

as prioridades do Congresso

Redação

A dois dias do recesso parla-
mentar, que se inicia no próxi-
mo dia 18 e termina no dia 31, 
o Congresso se organiza para 
votar propostas importantes 
para o país. Na Câmara dos De-
putados, a regulamentação da 
reforma tributária já foi votada. 
No Senado, há previsão de que 
sejam discutidas e votadas as 
propostas sobre a compensa-
ção da desoneração da folha de 
pagamento e o PL das dívidas 
dos estados. 

A previsão da apreciação 
dessas duas pautas na Casa 
foi feita pelo presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG).  “Devemos então agilizar 
esse projeto já imediatamente 
com a concordância do Execu-
tivo e Legislativo para resolver 
esse problema [dívida dos esta-
dos]. Em linhas gerais, é a pos-
sibilidade de entrega de ativos 
dos estados para amortização 
e pagamento da dívida com a 
União”, disse Pacheco.

Além da compensação da 
desoneração e o projeto das 
dívidas dos estados, é esperado 
também que o Senado vote o 
projeto de lei que regulamenta 
a Inteligência Artificial (IA). O 
relatório foi apresentado por 
Eduardo Gomes (PL-TO) na 
Comissão Temporária sobre 
Inteligência Artificial no Brasil 
(CTIA) na última quinta-feira 
(4). A depender de algum pedi-
do de urgência, a matéria pode 
ir diretamente ao plenário.

Outra proposta que estava 
prevista para ser votada antes 
do recesso parlamentar era a 
Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias (LDO). Porém, conforme 
adiantou o senador Confúcio 
Moura (MDB-RO), relator da 
proposta, não há tempo hábil 
para analisar as emendas ao re-

latório preliminar antes desse 
período. Assim, a matéria ficou 
apenas para o segundo semes-
tre, que será mais compactado 
em razão das eleições munici-
pais. 

Reforma tributária 
O relatório  do primeiro 

projeto de regulamentação 
da reforma tributária, o PLP 
68/2024, foi apresentado na 
semana passada pelo grupo 
de trabalho (GT) responsável 
por sua análise. O texto trata de 
pontos como o Imposto Sele-
tivo (IS), também chamado de 
“imposto do pecado”, cujo obje-
tivo é desestimular o consumo 
de bens e produtos considera-
dos nocivos à saúde e ao meio 
ambiente, e os itens que com-
põem a Cesta Básica. Além dis-
so, o projeto também propõe 
a instituição da Lei Geral do 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), da Contribuição Social 
sobre Bens e Serviços (CBS). 

Em relação ao projeto origi-
nal enviado pelo Executivo, o 
GT incluiu no imposto seletivo 
carros elétricos, apostas espor-
tivas, fantasy games e loterias. 
O texto inicial já previa a inclu-
são de cigarros, bebidas alcoó-
licas, refrigerantes, veículos e a 
extração de bens minerais e pe-
tróleo neste grupo com tribu-
tação extra. Segundo os mem-
bros do GT, veículos elétricos 
impactam o meio ambiente a 
partir do descarte da bateria de 
lítio.

Diferentemente do que de-
sejava o governo federal, o 
grupo de trabalho não incluiu 
carnes vermelhas na cesta bá-
sica. Ainda assim, a maior par-
te das proteínas animais ficou 
com alíquota reduzida de 60% 
em relação à alíquota padrão. 
O plenário da Câmara zerou o 
imposto das proteínas.

O outro grupo de trabalho 
de regulamentação da refor-
ma tributária, responsável pela 
análise da atuação do Comitê 
Gestor do IBS e da distribuição 
das receitas desse imposto en-
tre os entes federativos, deve 
entregar no início desta sema-

na o seu relatório.
                            
Desoneração

Após uma queda de braço 
entre Legislativo e Executivo 
sobre a prorrogação até 2027 
da desoneração da folha de 
pagamento de 17 setores e de 
municípios, governo e Senado 
chegaram a um acordo para 
compensar os gastos com a 
medida. Veja aqui a lista dos 17 
setores beneficiados.

O Ministério da Fazenda 
propôs as seguintes medidas 
para chegar a quase R$ 18 bi-
lhões de arrecadação e com-
pensar a desoneração: repa-
triação de recursos no exterior; 
atualização de ativos; progra-
ma de equação de multas de 
agências reguladoras (Desen-
rola das agências); e taxação de 
compras do exterior.

A expectativa é de que a 
compensação seja votada antes 
de 18 de julho, uma vez que o 
projeto de reoneração gradu-
al para os setores econômicos, 
com regime de transição de 
2025 a 2027, deve ser aprovado 
até 10 de agosto. Para os muni-
cípios, o regime ainda não foi 
definido. 

Dívidas dos estados
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco, pretende votar 
nesta semana o projeto de lei 
da dívida dos estados. Os pas-
sivos dos estados com a União 
são estimados em R$ 740 bi-
lhões. O senador se reuniu com 
governadores para discutir a 
negociação das dívidas. 

Segundo Pacheco, o governo 
está satisfeito com as soluções 
encontradas para o pagamento 
do débito. Entre as propostas 
estão: redução do indexador de 
juros, com conversão dos valo-
res em investimentos no pró-
prio estado nas áreas de educa-
ção, infraestrutura e segurança 
pública; e entrega de ativos dos 
estados para amortização do 
pagamento da dívida.

Atualmente, a taxa de juros é 
calculada com a variação men-
sal do Imposto Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), mais 4% ao ano, limi-
tado à taxa Selic. O presidente 
do Senado afirmou que os 4% 
poderiam ser transformados 
em virtude de prêmio àqueles 
estados que entregarem ativos 
como pagamento. Ao invés de 
se pagar a União esses juros, 

podem convertê-los em inves-
timentos no próprio estado. 

Regulação da IA
Hoje na Comissão Temporá-

ria sobre Inteligência Artificial 
no Brasil (CTIA), o projeto de 
regulamentação da IA é uma 
das matérias que podem ser 
votadas antes do recesso. Para 
o relator, a regulação deve ter, 
neste primeiro momento, um 
caráter genérico. Segundo ele, 
isso é melhor do que um “en-
gessamento do texto” e já re-
presenta um avanço, uma vez 
que hoje não há regulamenta-
ção vigente. 

O projeto estabelece uma 
classificação por grupos de 
risco. Assim, as tecnologias de 
inteligência artificial podem 
ser definidas como: “risco ex-
cessivo”, “alto risco” e “sem ris-
co”. Além disso, o texto prevê a 
criação do Sistema Nacional de 
Regulação e Governança de In-
teligência Artificial (SIA), com-
posto por diferentes órgãos 
para organizar, regular e fiscali-
zar o mercado de IA.  O projeto 
também destaca a autorregula-
ção, por meio de associação vo-
luntária das empresas do setor.

Rodrigo Pacheco: prioridades das pautas econômicas no plenário do Congresso Nacional

Presidente Rodrigo 
Pacheco prioriza 
pautas sobre matérias 
econômicas, conforme 
acordo com o Palácio do 
Planalto

JACKSON RODRIGUES

Lula da Silva: big techs lucram 
com disseminação do ódio 

Folhapress

O presidente Lula (PT) dis-
se nesta terça-feira (16) que 
as empresas de tecnologia, 
conhecidas como big techs, 
lucram com a “disseminação 
do ódio”. Ele falou ainda que 
vai retomar o debate sobre a 
regulação das redes sociais.

O tema está há anos em 
discussão no Congresso Na-
cional, mas enfrenta grande 
resistência das empresas jun-
to aos parlamentares, mes-
mo com o apoio do governo 

à medida. “Eu sou a favor de 
que a gente tenha uma regu-
lação urgente, porque essas 
empresas não pagam imposto 
no Brasil. Essas empresas ga-
nham bilhões de publicidade, 
têm muito lucro com a disse-
minação do ódio nesse país 
e no mundo inteiro”, disse o 
presidente.

Lula disse ainda que terá 
uma reunião com o ministro 
Ricardo Lewandowski (Jus-
tiça) nesta semana para dis-
cutir se o governo retomará 
o projeto que está na Câmara 

dos Deputados, se apresenta-
rá uma nova proposta ou se os 
parlamentares apresentarão 
uma nova. “O dado concreto 
é que a gente não pode per-
der de vista a necessidade de 
fazer uma regulação. Para que 
as coisas voltem a uma certa 
normalidade”, afirmou.

“É preciso uma saída cole-
tiva para o mundo, é o mundo 
que está em risco. É a demo-
cracia civilizada, a convivên-
cia democrática, que está cor-
rendo risco”, disse ainda, ao 
defender que fóruns interna-

cionais, como as Nações Uni-
das ou o G7 discutam o tema.

Na Câmara dos Deputados, 
o presidente da Casa, Arthur 
Lira (PP-AL), criou um gru-
po de trabalho para formular 
uma nova proposta do projeto 
de lei das Fake News —a me-
dida foi oficializada em 5 de 
junho, quase dois meses após 
ele ter sido anunciado pelo 
próprio parlamentar. Como 
mostrou a Folha, no fim de ju-
nho, o grupo ainda não tinha 
se reunido.

Em 2020, o PL 2630, que 

ficou conhecido como PL das 
Fake News, foi aprovado no 
Senado e desde então vinha 
tramitando na Câmara.

A iniciativa de retomar as 
discussões sobre o PL, que 
estava travado na Casa há 
quase um ano sem consenso, 
ocorreu na esteira do emba-
te entre o ministro Alexandre 
de Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), e o empre-
sário Elon Musk, dono da rede 
social X (antigo Twitter), no 
começo em abril.
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MÚSICA

‘Meu coração é goiano’, revela harpista

Rariana Pinheiro

D
e raízes re-
motas, com 
grande por-
te, mas que 
traz consi-

go leveza e sons celestiais. 
A harpa é um instrumento 
único e é raro conhecer al-
guém que se dedique a ele 
na atualidade. Aliás, em 
Goiás há uma única har-
pista sinfônica. Seu nome 
é Aline Araújo, a primeira 
instrumentista mulher da 
Orquestra Sinfônica do Es-
tado de Goiás em harpa sin-
fônica.

Aline é ainda a única re-
presentante do estado no 
XIX Rio Harp Festival, que 
começa nesta terça-feira, 
23, e seguirá até a próxima 
quinta-feira, 25, no Rio de 
Janeiro. O evento receberá 
artistas que se dedicam ao 
instrumento de todo mun-
do e trará artistas de 20 pa-
íses.

O encontro, que home-
nageará a África, terá ins-
trumentistas que se apre-
sentarão em vários tipos 
de harpas em sons que vão 
desde o barroco e clássi-
cos aos modernos como 
jazz e rock. Os concertos 
vão acontecer em cartões 
postais do Rio, como Real 
Gabinete Português de Lei-
tura, a Biblioteca Nacional, 
o CCBB, o Forte de Copa-
cabana, o Corcovado, entre 
outros.

É a terceira vez que Aline 
se apresenta neste evento 
representando o Estado. Ela 
já performou no Rio Harp 
Festival em 2016 e 2017. 
Neste ano, irá tocar harpa 
paraguaia e harpa sinfôni-
ca, instrumento que produz 
uma sonoridade suave.

O repertório amplo que 
escolheu reúne músicas 
clássicas, raiz, canções gos-
pel, além de ressaltar a obra 
de compositoras goianas, a 
exemplo de Angela Vieira, 
Elen Lara e composições 
próprias, bem como “Uma 
Harpa no Sertão”.

“Esse evento representa 
muito e é de grande impor-
tância, pois este é o festival 
de harpa mais importan-
te do mundo. Ele tem har-
pistas do mundo todo. Não 
nasci em Goiás, mas meu 
coração é goiano e é muito 

bom representar um estado 
tão lindo e cheio de cultura, 
um povo que se ajuda e me 
ajudou chegar onde estou”, 
celebra.

As performances da mu-
sicista contarão com a par-
ticipação da sua mãe, a can-
tora Sara Araújo, que é uma 
das precursoras da música 
gospel brasileira. Segun-
do a artista, exerceu ainda 
uma boa influência, não 
apenas para que sua car-
reira decolasse, como para 
que Aline Araujo recebesse 
amor e apoio familiar.

Isso porque a harpista 
foi deixada em um orfanato 
quando era recém-nascida, 
em Montes Claros (MG). 
Sara Araújo, que vivia em 
Goiânia na época, estava na 
cidade para fazer um show, 
ouviu um anúncio em uma 
emissora de rádio da cidade 

e se comoveu com a história 
e adotou a artista com pou-
cos dias de vida.

A influência musical de 
Sara Araújo, que chegou a 
dividir os palcos com Elis 
Regina no Clube do Guri, 
no Rio Grande do Sul, mol-
dou o destino de Aline, que 
começou a cantar com três 
anos e hoje é formada em 
Piano Erudito pela UFG.

O encontro com a harpa 
aconteceu na adolescência, 
quando Aline viveu um dos 
momentos mais difíceis da 
vida. “Eu toco há 13 anos. 
A harpa foi uma resposta 
de Deus para minha vida, 
quando vi dois irmãos to-
cando no interior do estado. 
Ela iluminou esse momento 
difícil e digo isso com mui-
ta gratidão a Deus, que me 
deu esse presente que é o 
meu maior tesouro. Hoje 

levo a música para quem 
precisa e me apresento em 
hospitais”, recorda.

Viver da música é um dos 
desafios que Aline enfrenta, 
dia após dia, por tocar um 
instrumento raro e pouco 
apresentado na mídia. Para 
evoluir nos estudos, contou 
com ajuda de doações para 
comprar uma harpa profis-
sional.

Reportagem
Porém, a harpista con-

ta que a imprensa goiana 
abraçou o seu sonho e foi 
uma das primeiras apoia-
doras de sua arte. Aline re-
lembra que começou a ga-
nhar visibilidade em uma 
matéria do Diário da Ma-
nhã, a primeira entrevista 
da carreira. “Hoje vejo, com 
ajuda do povo goiano, que 
as conquistas superaram os 

desafios de levar um instru-
mento raro e pouco visto na 
mídia para as pessoas”, con-
clui.

As raízes da harpa prova-
velmente estão relaciona-
das ao tanger da corda do 
arco do caçador. As ilustra-
ções sobreviventes do uso 
da harpa na antiguidade 
remontam ao Oriente Mé-
dio e Egito por volta do ano 
3000 a.C. Os instrumentos 
antigos eram pequenos e ti-
nham poucas cordas, o que 
limitava a emissão de notas.

Já no século 18, eram 
construídas em madeira e 
as cordas podiam ser feitas 
de uma variedade de ma-
teriais, como tripa, crina 
de cavalo, latão, bronze ou 
seda. As harpas foram se 
transformando com o pas-
sar do tempo tornando-se 
maiores, com mais cordas 
e ainda adquirindo pedais 
para aumentar ainda mais 
sua extensão (quantidade 
de notas).

A harpa moderna é um 
instrumento bastante com-
plexo. Possui 47 cordas, 
sendo as 11 mais graves de 
metal e as demais de tripa, 
e conta com 7 pedais. Atu-
almente, a harpa também 
é um dos instrumentos que 
compõem a orquestra.

AGENDA DE ALINE 
ARAÚJO NO RIO DE 

JANEIRO

Terça-feira, 23
Centro Cultural

Justiça Federal, às 15hs.
Av. Rio Branco 241

Centro (Sala de Sessões)

Quarta-feira, 24
CCBB- sala 26- 4
Andar, às 12h30.

Quinta-feira, 25
Museu da Justiça

Às 12h30
Rua D. Manoel, Centro

Aline Araújo representa 
Goiás pela primeira 
vez em evento que 
recebe harpistas de 
20 países. Conheça 
história de superação 
através da música. Aline 
ganhou destaque após 
reportagem publicada no 
Diário da Manhã

Artista dos ‘anjos’: musicista se destaca como primeira instrumentista da Sinfônica de Goiás

MARCUS VINÍCIUS BECK

mvbeck20@gmail.com
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É muito 
bom 
representar 

um estado tão 
lindo e cheio de 
cultura, um povo 
que se ajuda e me 
ajudou chegar 
onde estou” – 
Aline Araújo, 
harpista
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Leonardo
agita Aruanã

Redação

Um dos cantores mais con-
sagrados do Brasil, Leonardo 
é a atração principal do Mais 
Araguaia 2024, na sexta-feira, 
19. Às 23h30, o cantor se apre-
senta no Palco Aruanã, trazen-
do novos e antigos sucessos 
que marcaram sua carreira.

O público poderá conferir 
canções como “Pense em Mim”, 
“Entre Tapas e Beijos”, “Talis-
mã” e “A Fila Anda”, em um 
show dinâmico e envolvente, 
característico do cantor goiano.

A terceira semana do Mais 
Araguaia 2024 tem ainda série 
de nomes da música brasileira 
para Aruanã. Na sexta-feira, dia 
19, Adriana Lopes abre o Palco 
Sunset às 17h30. Já no Palco 
Aruanã, Daniela Carvalho, can-
tora sertaneja natural de Pire-

nópolis (GO), se apresenta às 
22h e abre espaço para o show 
de Leonardo. O DJ Boka encer-
ra a programação à 01h30.

No sábado, 20, Jaqueline 
Leal se apresenta no Palco Sun-
set, às 17h30. No Palco Aruanã, 
Luciana Clímaco leva samba 
para o festival às 22h. A dupla 
sertaneja Henrique & Hernane 
sobe ao palco às 23h, com su-
cessos novos e antigos dos mais 
de 25 anos de carreira, como 
“Pega Alguém Decente” e “Car-
minha”. O DJ Yeba Belo fecha a 
noite à 01h30.

O Mais Araguaia 2024, assim 
como nos outros anos, esten-
de a programação em palcos 
montados nas cidades de Ara-
garças, Britânia, São Miguel do 
Araguaia (Luiz Alves) e Nova 
Crixás (Bandeirantes).

Cantor faz show no terceiro fim de semana do Mais Araguaia

Sertanejo deve apresentar hits da carreira, caso de
‘Pense em Mim’, ‘Entre Tapas e Beijos’, dentre outros

DIVULGAÇÃO

Festival resgata
‘gastronomia raiz’

Redação

O chef Gilmar Borges, em-
baixador da gastronomia bra-
sileira pelo Estado de Goiás e 
pela região Centro Oeste, reali-
zará a partir deste domingo, 10, 
a 7ª edição do Festival Gastro-
nômico - Cozinha Raiz Pirenó-
polis”. Estende-se até o próximo 
domingo, 14.

Serão mais de 36 chefs par-
ticipantes de vários estados, 
todos representando os terri-
tórios gastronômicos do Bra-
sil, entre eles: Danielle Dahoui 
(SP), Solange Borges (BA), Flá-
vio Xapuri (MG), Claudemir 
Barros (Pernambuco), Cumpa-
dre João (PA), Mãe Neide (AL), 
Alessandro Rodrigues (AM), 
Jaire Cunha (AC), Vanja Rodri-
gues (PA), Manoel Maciel (AP), 
Rosa de Fogo (TO), Érica Go-
mes (RJ) e André Boratto (SP).

A ação é um resgate antro-
pológico da gastronomia raiz 
ancestral do País (além das 
origens das cores da bandeira 

nacional), fazendo intercâmbio 
entre a cozinha ancestral e a 
modernidade. O Festival já está 
ocorrendo em 40 casas partici-
pantes de Piri.

O Festival Cozinha Raiz va-
loriza a rica diversidade cul-
tural alimentar brasileira, com 
destaque para o estado de Goi-
ás, a cidade de Pirenópolis e 
as cinco regiões do Brasil. Ele 
busca promover as tradições 
gastronômicas, os ingredien-
tes regionais e os biomas, for-
talecendo a cadeia produtiva, 
conectando pessoas através da 
cozinha raiz.

Idealizado pelo Chef Embai-
xador da Gastronomia Brasilei-
ra Gilmar Borges, com mais de 
30 anos de pesquisa e luta em 
prol da cozinha raiz brasileira. 
Ele resgata receitas ancestrais 
com suas histórias e tradições, 
mantendo viva a história de 
cada receita catalogada no pro-
jeto com destaque para os mes-
tres Griôs do Brasil.

Postura elegante no
trabalho e no restaurante
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Ludmilla traz nova turnê a Gyn

Roberto Carlos se junta  
à sertaneja em especial

Agência Estado

Ela faz sua própria “eras 
tour”. Ludmilla, que fez um dos 
melhores shows do The Town, 
anunciou sua nova turnê na 
segunda, 18. “Ludmilla In The 
House Tour” terá 19 shows com 
foco em estádios e já conta com 
as primeiras datas fechadas. A 
estreia acontece no Rio de Ja-
neiro, na Jeunesse Arena, no 
dia 25 de maio. O show passa 
por Goiânia no dia 23 de agosto 
e os ingressos podem ser ad-
quiridos no site oficial da artis-
ta.

“Hoje mostro para vocês 
tudo que guardo de mais pre-
cioso dentro do cofre da minha 
história! Celebrando as minhas 
diversas facetas que me conec-
tam à vocês, apresento Lud-
milla In The House, turnê que 
passeará pela minha trajetória 

ao longo da última década”, 
anuncia a cantora, em posta-
gem no Instagram.

A cantora viajou para acom-
panhar a turnê mundial de 
Beyoncé, “Renaissance Tour”, 
de onde tirou referências para 
a produção. “Fui a vários shows 
dela fora do país para me di-
vertir, e estudar também. Ela é 
como se fosse uma professora 
de faculdade pra música no 
mundo. Fui ver também como 
é o modo operacional da tur-
nê dela, como a equipe dela se 
movimenta, como a produção 
entra no palco e sai”, diz, em 
coletiva de imprensa.

Ludmilla afirma que tam-
bém buscou referências em si 
mesma - sua “Numanice Tour”, 
vale lembrar, teve público re-
corde no Brasil, chegando a es-
gotar 20 mil ingressos em pou-
cos minutos.

Ricardo Vinícius

Falta pouco para Roberto 
Carlos viver esse momento. O 
“rei” apresenta seu tradicional 
especial de Natal nesta sexta-
-feira, 22, após a exibição da 
novela “Terra e Paixão”. Atra-
vessando gerações com can-
ções populares, o artista canta 
desta vez na companhia de Fá-
bio Jr., num dueto que volta a se 
repetir pela primeira vez desde 
1994.  Luísa Sonza, Ana Castela, 
Mumuzinho, Jão e Paulo Vieira 
são outros artistas que acom-
panham Roberto.

Roberto apresentará sua 
nova canção, “Eu Ofereço Flo-
res”, que dá nome ao Especial. 
A música fala sobre o senti-
mento de gratidão do cantor 
aos seus fãs. “A musa inspira-

dora dessa canção são vocês. 
Fiz essa música, agradecendo 
tudo o que tenho recebido de 
vocês”, diz o artista, em mate-
rial de divulgação. O repertório 
do “rei” também conta com as 
clássicas “Detalhes” e “Além do 
Horizonte”, além de “Esse Cara 
Sou Eu”, dos anos 2010.

Aos 82 anos, imagina-se que 
o cantor sintetizará as princi-
pais fases da carreira, desde os 
motores da Jovem Guarda, de 
“O Calhambeque”, até o can-
to apaixonado dos “Detalhes”. 
É certo que no Especial da TV 
Globo o “Rei” declamará sua 
devoção à “Nossa Senhora” e 
expressará seu amor a “Jesus 
Cristo”, pois - afinal - é Natal.  
Além da TV, será possível assis-
tir a atração também pelo Glo-
boplay.

Alexandre de Moraes: combate a fake News nas eleições

Ana Castela faz dueto com Roberto Carlos

19 SHOWS

SEXTA, 22

Apresentação acontece no dia 23 de agosto e ingressos 
já podem ser adquiridos no site da artista

FÁBIO ROCHA/ GLOBO

CRUZAR AS PERNAS COM 
ELEGÂNCIA

Elegância e sensualidade

No comportamento femini-
no é algo quase intuitivo, e está 
associado à elegância e sensu-
alidade, mas saber cruzar as 
pernas é uma arte, e todas as 
mulheres deveriam saber usá-
la. Nada mais deselegante que 
uma mulher sentada com pos-
tura incorreta, e que ao cruzar 
as pernas deixa transparecer 
uma certa vulgaridade. 

Percebo que algumas mu-
lheres perderam a feminili-
dade, o gostar de ser chique 
e elegante. O andar ou sentar 
corretamente demonstra se-
gurança e até a personalidade 
de uma mulher. A postura do 
corpo é a base da elegância 
para andar ou sentar, e  man-
ter a coluna ereta, alongada, 
nunca caída, firme, mas com 
leveza é o segredo.

O  cruzar de pernas, além 
de ser elegante e criar sensua-
lidade à aparência da mulher, 

é um recurso válido para ali-
viar a compressão que o as-
sento da cadeira produz sobre 
a musculatura da coxa, dificul-
tando a circulação sanguínea. 

Como senta a realeza
As mulheres da família real 

não podem colocar uma perna 
sobre a outra. A posição corre-
ta é com os joelhos juntos, e 
inclinando os joelhos para um 
lado, como prefere Kate Mid-
dleton.

As mãos devem ficar apoia-
das sobre as coxas e não nos 
joelhos, sempre a direita sobre 
a esquerda, já que a mão direi-
ta é a mão social do cumpri-
mento. 

O cruzar de pernas deve 
ser feito com sutileza, sem dar 
tranco para encaixar o joelho, 
e para isso a força deve estar 
na coxa e não nos pés.

Sempre que cruzar as per-
nas, suas mãos devem estar 

pousadas sobre o colo, e se seu 
vestido ou saia forem curtos, 
posicione as mãos de maneira 
que cubra a divisão entre per-
nas e saia.

O comprimento da roupa 
pode impedir um cruzar de 
pernas elegante, saias muito 
curtas, como a microssaia, o 
melhor é sentar na ponta da 
cadeira e com a mão colo.

Pode-se cruzar as pernas 
de saltos altos ou baixos, o que 
conta é a postura e elegância. 
Em qualquer uma das situa-
ções, mantenha a ponta do pé 
voltada para baixo, como uma 
bailarina.

Cadeira e sofá baixos são 
mais adequados para cruzar 
as pernas. Uma forma elegan-
te e que eu particularmente 
acho lindo, é cruzar as pernas 
para os lados, ou deitar as per-
nas cruzando somente os pés 
na altura dos tornozelos.

A elegância na postura tan-
to no ambiente de trabalho 
quanto no restaurante é uma 
combinação de atitudes e com-
portamentos que demonstram 
respeito, profissionalismo e 
consideração pelas pessoas. 
Com uma postura ereta, gestos 
moderados e uma comunica-
ção eficaz, você transmite con-
fiança e profissionalismo no 
trabalho. No restaurante, pres-
te atenção aos detalhes, como 
o uso adequado dos talheres e 
o comportamento à mesa, re-
flete sua educação e respeito 
pelo momento social. Seguin-
do essas dicas, você estará pre-
parado para qualquer situação, 
deixando uma impressão du-
radoura e positiva. Saiba como 
manter postura elegante:

Cabeça alta. Mantenha a 
cabeça erguida e os ombros 
para trás. Isso não só melhora 
a aparência, como transmite 
confiança e profissionalismo.

Coluna alinhada. Evite cur-
var-se sobre a mesa ou compu-
tador, use cadeiras ergonômi-
cas e ajuste a altura da tela para 
manter a coluna alinhada.

Pés no chão. Sente-se com 
os pés apoiados no chão e evi-
te cruzar as pernas por longos 
períodos, pois isso pode causar 
desconforto e problemas circu-
latórios.

Gestos moderados. Use 
gestos moderados ao falar, ges-
tos excessivos podem ser vistos 
como nervosismo e sinal de 
distração.

Evite mexer com objetos. 
Não brinque com papéis, ca-
netas ou outros objetos duran-

te conversas ou reuniões, pois 
isso pode parecer desinteresse 
ou ansiedade.

Olho no olho. Manter o con-
tato visual durante conversas 
mostra atenção e respeito, no 
entanto, evite olhar fixamente 
para a pessoa, pois isso pode 
causar desconforto.

Distribuição de olhares. 
Em reuniões, distribua seu 
olhar igualmente entre os par-
ticipantes para incluir todos na 
conversa.

Tom de voz. Use um tom de 
voz claro e assertivo, evitando 
falar muito baixo ou muito alto.

Expressões faciais. Sorria 
genuinamente e use expres-
sões faciais que correspondam 
ao seu discurso, isso torna a 
comunicação mais eficaz e cria 
uma conexão positiva.

Roupa adequada. Vista-
-se de acordo com o código de 
vestimenta da empresa. Roupa 
limpa, bem passada e adequa-
da ao ambiente de trabalho são 
essenciais.

Acessórios discretos. Use 
acessórios discretos e apropria-
dos, evite exageros que possam 
distrair ou parecer inadequa-
dos.

Pontualidade. Chegar no 
horário combinado mostra 
consideração e respeito pelos 
demais convidados.

Cumprimentos. Cumpri-
mente a todos de maneira cor-
dial, se houver um anfitrião, 
agradeça pela organização do 
encontro.

Postura ereta. Sente-se com 
a coluna reta e os pés no chão, 
evite apoiar os cotovelos sobre 

a mesa durante a refeição.
Onde colocar os itens pes-

soais. Coloque bolsas e casacos 
no encosto da cadeira ou em 
um local apropriado, evitando 
colocar objetos pessoais sobre 
a mesa.

Uso dos talheres e guarda-
napo

Guardanapo. Coloque o 
guardanapo no colo assim que 
se sentar. Use-o para limpar a 
boca discretamente, sem es-
fregar, antes de beber qualquer 
líquido.

Talheres. Utilize os talheres 
de fora para dentro de acordo 
com a ordem dos pratos servi-
dos. Quando não estiver utili-
zando os talheres, coloque-os 
em posição de descanso no 
prato.

Mastigação discreta. Masti-
gue com a boca fechada e evite 
falar enquanto mastiga.

Bebidas. Segure o copo pela 
haste ou base, especialmente 
em eventos formais, para evitar 
deixar marcas de dedos e aque-
cer a bebida.

Conversação. Engaje em 
conversas leves e evite tópicos 
polêmicos ou negativos. Ouça 
ativamente e evite monopoli-
zar a conversa.

Ao final da refeição. Colo-
que os talheres paralelamente 
no prato para indicar que ter-
minou. Deixe o guardanapo do 
lado direito prato de maneira 
discreta.

Agradecimento. Agradeça 
ao anfitrião e as pessoas que 
serviram. Uma pequena gratifi-
cação, se permitido, também é 
um gesto apreciado.

DIVERSÃO & ARTE

Chef Solange Borge: guardiã da culinária goiana

DIVULGAÇÃO

Dica de ouro: preste atenção aos detalhes, como o uso adequado dos talheres
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Homem é assassinado e 
tem corpo incendiado 
por moradora de rua

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Duas mulheres foram pre-
sas esta semana acusadas de 
assassinato em Goiânia. Em 
um dos casos, a vítima teve 
o corpo incendiado, após ser 
atacado com pauladas na ca-
beça, no meio da rua.

Já condenada por quatro 
roubos, Sara Letícia de Souza 
Martins, 38, segundo a Polícia 
Militar, foi quem matou e ateou 
fogo no corpo de um homem 
na madrugada de ontem, na 
Avenida Marechal Rondon, no 
Setor Fama. A vítima foi iden-
tificada como Maurício Ursino.

Quando localizada por mi-
litares da Rondas Ostensivas 
Táticas Metropolitana (Rotam) 
no Setor Norte Ferroviário, 
Sara forneceu nome falso, e 
negou o crime. Ao ter a identi-
dade confirmada, porém, ela, 
que vive em situação de rua, 
confessou o homicídio, e ale-
gou ter matado Maurício de-
pois que ele não quis pagar por 
um programa sexual que teria 
feito com ela.

Também nesta semana, a 
Polícia Civil cumpriu manda-
do de prisão contra uma mu-
lher que é acusada de assas-
sinar o marido no último dia 
1º de julho, no Jardim Novo 
Mundo. José Carlos Barros da 
Fonseca, que tinha 33 anos, foi 
encontrado sem vida, dentro 
da casa onde morava, durante 
a madrugada.

Na data da localização do 
corpo, que apresentava várias 
perfurações de faca, e que es-

tava com parte do órgão geni-
tal cortado, a esposa da vítima 
alegou que não estava em casa 
no momento do crime, e que 
teria encontrado o marido sem 
vida, quando retornou da rua. 
Contradições no depoimento 
prestado por ela na Delegacia 
Estadual de Investigação de 
Homicídios (DIH), porém, fize-
ram com que o delegado Erna-
ne Cázer solicitasse, e a justiça 
decretasse a prisão temporária 
dela, que não teve a identidade 
revelada. Pelo que foi apurado, 
o crime aconteceu após uma 
discussão entre o casal.

Outra morte
Uma segunda morte vio-

lenta também foi registrada na 
noite de segunda-feira, no Re-
sidencial Costa Paranhos, em 
Goiânia, e vitimou um homem 
que não teve a identidade con-
firmada. A vítima foi alvejada 
com tiros de pistola dispara-
dos por um policial penal, que 
pouco tempo depois se apre-
sentou de forma espontânea 
na DIH.

Em depoimento, ele disse 
ter reagido às ameaças profe-
ridas pelo desconhecido, que 
afirmou pertencer a uma pe-
rigosa facção criminosa. Após 
prestar depoimento, o policial 
penal foi liberado para respon-
der ao processo em liberdade. 
O baleado ainda foi socorrido 
com vida, mas morreu pou-
co tempo após dar entrada no 
Hospital de Urgências de Goiás 
(Hugo).

Mulher joga soda 
cáustica no pênis 
do marido

Desconfiada de que estaria 
sendo traída, uma mulher de 
56 anos colocou sonífero na 
bebida do marido, e, quando 
ele dormiu, preparou uma mis-
tura com soda cáustica, e jogou 
no órgão genital dele. O fato 
aconteceu em Uruaçu, na re-
gião norte de Goiás, e a vítima, 
que tem 43 anos, sofreu quei-
maduras graves, e deformida-
des permanentes. Esta semana, 
a mulher foi presa preventiva-
mente pela Polícia Civil. Sem 
demonstrar arrependimento, 
ela confessou o crime, e disse 
que pretendia fazer com quem 
o marido, com quem convive 
há 10 anos, não tivesse mais 
condições de manter relações 
sexuais com outras pessoas. Na 
casa dela, os policiais encon-
traram o pote da soda caustica 
que ela jogou na região penia-
na do companheiro.

Homem levou dupla 
para assaltar loja 
da ex-namorada

Militares da Companhia de 
Policiamento Especializado de 
Aparecida de Goiânia (CPE) 
identificaram e prenderam 
dois, dos três criminosos que 
na semana passada assaltaram 
uma loja no Setor Cidade Livre. 
Um dos criminosos, segundo 
a PM, é ex-namorado da dona 
da loja, e usou o próprio carro, 
modelo VW Jetta, para levar os 
comparsas até o comércio. Um 
dos bandidos, que entrou na 
loja, e roubou um celular de 
última geração, e um capacete, 
foi preso em Goianira, mas o 
outro, segue foragido. Nomes e 
idades dele, e do ex-namorado 
da vítima, não foram divulga-
dos. Segundo a CPE, o man-
dante do crime já tinha uma 
medida protetiva, que o impe-
dia de se aproximar da ex.

Carro que estava em 
guincho levava 168 
peças de maconha

O nervosismo do motorista 
de um guincho, que quando 
abordado perto de Itumbia-
ra, na região sul de Goiás, não 
conseguiu explicar para onde 
iria, acabou fazendo com que 
militares do Comando de Ope-
rações de Divisas (COD) reali-
zassem uma vistoria mais de-
talhada dentro do carro que ele 
trazia para Goiânia. Em partes 
ocultas do Fiat Uno que era re-
bocado, os PMs encontraram 
168 peças de maconha. Ao re-
ceber voz de prisão, o motoris-
ta, identificado apenas pelas 
iniciais, K.S.L, 31, confessou 
que havia sido contratado para 
trazer o carro, já com a droga, 
do Paraguai, até Goiânia, mas 
se negou a dizer quanto ganha-
ria pelo transporte. Segundo o 
COD, a maconha apreendida 
está avaliada em R$ 600 mil.

Desinteresse em 
atividade física pode ter 

origem na infância
Desenvolvimento inadequado das habilidades motoras 

pode ser um dos motivos que afastam crianças da 
prática de atividade física

Jornal da Usp

Em todas as fases da vida, 
a prática de atividade física é 
essencial. Colocar o corpo em 
movimento pode influenciar 
aspectos importantes da saú-
de e, por isso, é um hábito que 
deve ser cultivado desde a in-
fância.

Durante os primeiros anos 
de vida, espera-se que as crian-
ças adquiram habilidades 
motoras fundamentais como 
correr, pular, arremessar e 
equilibrar. Desenvolver essas 
habilidades é importante tanto 
para a realização de tarefas co-
tidianas quanto para a prática 
de esportes no futuro.

Segundo um estudo da Es-
cola de Educação Física e Es-
porte (EEFE) da USP, o desen-
volvimento inadequado dessas 
habilidades pode ser um dos 
motivos que afastam crianças 
da prática de atividade física, 
que deveria ser, em média, 60 
minutos diários de acordo com 
a Organização Mundial da Saú-
de (OMS).

A pesquisa, realizada em co-
laboração com outras univer-
sidades, investigou a relação 
entre o desempenho de habi-
lidades motoras fundamentais 
das crianças e o tempo que elas 
dedicam à prática de ativida-
de física moderada a vigorosa 
durante a semana e o fim de 
semana. Os resultados consta-
taram que as crianças com ha-
bilidades motoras mais desen-
volvidas são mais ativas, mas 
que a intensidade da prática 
diminui conforme o aumento 
da idade.

Acompanhamento da rotina
Para chegar aos resultados, 

a pesquisa utilizou dados obti-
dos entre janeiro de 2022 e ju-
nho de 2022 pelo Projeto React: 

de volta à ação. Realizado em 
parceria com a Universidade 
do Porto, o projeto teve como 
intuito examinar o desenvolvi-
mento motor das crianças por-
tuguesas após a pandemia de 
covid-19. As habilidades moto-
ras fundamentais consideradas 
para a análise foram arremes-
sar, chutar, driblar, receber/
agarrar e rolar a bola.

Ao total, foi analisado o de-
sempenho de 1.014 crianças 
entre 6 e 10 anos, selecionadas 
aleatoriamente entre as 4.691 
avaliadas pelo projeto. Todas 
tinham uma aula de educação 
física por semana na escola e 
participavam do programa Ati-
vidades Curriculares de Enri-
quecimento (ECA), que oferece 
de uma a duas aulas semanais 
envolvendo jogos e esportes. 
Os dados foram coletados du-
rante as sessões de aprendiza-
do do programa.

As avaliações foram regis-
tradas por meio da plataforma 
digital Meu EducAtivo, desen-
volvida pelo professor Fernan-
do Garbeloto, também princi-
pal responsável pelo estudo. 
No aplicativo, os professores 
conseguem classificar a perfor-
mance dos alunos em cada ha-
bilidade por meio de três níveis 
(Perito, Aventureiro e Explora-
dor), do mais avançado ao mais 
iniciante.

Após a seleção dos dados, 
as crianças foram divididas 
em três grupos considerando a 
quantidade de habilidades mo-
toras em que eram classificadas 
como proficientes. Assim, o gru-
po 1 reunia as crianças com de-
sempenho avançado em quatro 
ou cinco habilidades, o grupo 2 
as com desempenho avançado 
em duas ou três habilidades e, 
por fim, o grupo 3 as com de-
sempenho avançado em, no 
máximo, uma habilidade.

Estudo analisou repertório motor de crianças e a frequência com que 
realizam atividade física moderada a vigorosa

Importância de fazer atividade 
física desde pequeno

Os achados mostram que 
promover o aprendizado das 
habilidades motoras funda-
mentais desde os primeiros 
anos da escola é um caminho 
importante para diminuir o se-
dentarismo entre as crianças, 
problema que pode ocasionar 
diversos transtornos para a 

saúde física e mental.
As conclusões obtidas pelo 

estudo confirmaram que crian-
ças com habilidades motoras 
fundamentais mais avançadas 
são geralmente mais ativas e 
possuem maiores chances de 
atingir as recomendações da 
OMS. 
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Goiânia há 83
dias sem chuvas

Conforme Cimehgo, o frio persiste nas manhãs e madrugadas pelo
menos até o final do mês e chegada da La Nina deve atrasar as chuvas

Rariana Pinheiro

O clima seco se mostra pre-
sente em Goiás, e, de acordo 
com o Centro de Informações 
meteorológicas e Hidrológicas 
do Estado de Goiás (Cimehgo), 
não há previsão de chuvas. As-
sim, o estado vive um dos pe-
ríodos climáticos mais críticos 
do ano: a temporada de estia-
gem.

Nesta época, os goianos pre-
cisam lidar com fatores como 
amplitude térmica, baixas 
umidades relativas do ar, risco 
de incêndios e todas as con-
sequências para saúde e para 
agricultura que estas condições 
impõem.

Conforme informações do 
Cimehgo, Goiânia não chove 
há 83 dias cravados e, confor-
me o gerente do órgão, André 
Amorim, até o final do mês, 
os goianos vão conviver com  
temperaturas mais amenas nas 
madrugadas e manhãs. Ontem, 
por exemplo, a temperatura 
mínima chegou a 13,5 ºC nos 
bairros mais afastados da capi-
tal e 30 ºC, pela tarde.

“Pelo menos, este friozinho 
das noites e manhãs garante 
uma noite de sono mais tran-
quila. Temos que torcer para 
que este frio se estenda por 
mais tempo, porque depois 
vem aquela época das noites e 
dias de calor, em que fica difícil 

dormir”, explica.

Respiração difícil
A queda da umidade relativa 

do ar, é outro problema desta 
época e pode chegar a menos 
de 30% em alguns locais, nível 
abaixo do considerado ideal 
pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS).

Esta condição pode com-
prometer a hidratação corpo-
ral e ressecar as mucosas das 
vias aéreas, o que torna a pes-
soa mais vulnerável a crises de 
asma, sinusite, infecções virais 
e bacterianas.

Além disso, o sangue fica 
mais denso devido à desidra-
tação e favorece o aparecimen-
to de sintomas como cansaço 
e dor de cabeça, que surgem 
quando faltam água e sais mi-
nerais no organismo. Gripes 
e resfriados também são mais 
comuns nesse contexto, pois o 
ar seco carrega vírus e bactérias 
com mais facilidade.

E, outro fator que piora a 
qualidade do ar são as quei-
madas que este ano cresceram 
em quantidade. Dados do Pro-
grama de Queimadas do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) e do Corpo 
de Bombeiros Militar (CBM) 
mostram que as ocorrências 
de incêndios florestais aumen-
taram cerca de 70% em 2024, 
comparado ao mesmo período 

de 2023.
“Além do dano ambiental, 

as queimadas, seja nas flores-
tas ou na área urbana pioram 
ainda mais a qualidade do ar, 
causando mais problemas res-
piratórios. É preciso que a po-
pulação se conscientize deste 
fator e evite realizar queima-
das”, argumenta André Amo-
rim.

La Niña deve atrasar chuva
Com a falta chuvas e os ma-

nanciais cada dia mais secos, 
o gerente do Cimehgo, ressalta 
que a condição pode afetar a ir-
rigação nas plantações. Porém, 
como ainda não está na época 
de plantio, a estiagem ainda 
não impactou muito a agricul-
tura.

O gerente prevê que em 
agosto, quando entrará em 
ação o fenômeno climático La 
Nina, que irá ocorrer mais da-
nos à agricultura. Isso porque, 
apesar de a condição trazer 
mais precipitações, porque di-
minui a temperatura da super-
fície das águas do Oceano Pací-
fico Tropical Central e Oriental, 
a fenômeno, inicialmente. deve 
atrasar as chuvas.

“A chegada da La Nina pode 
atrasar o retorno das chuvas. 
Assim, pode o agricultor pode 
não conseguir plantar no co-
meço de outubro e fazer o plan-
tio em novembro”, analisa. 

Economia cresce 0,3% em maio
Agência Brasil

A economia brasileira teve 
crescimento de 0,3% na passa-
gem de maio para abril, impul-
sionada pelo consumo interno 
aquecido. Na comparação com 
maio de 2023, houve expansão 
de 1,3%. Nos últimos 12 meses, 
a alta foi de 2,4%. Os dados fa-
zem parte do Monitor do PIB, 
divulgado nesta terça-feira (16) 
pelo Instituto Brasileiro de Eco-
nomia (Ibre) da Fundação Ge-
tulio Vargas (FGV).

O levantamento funciona 
como uma espécie de prévia do 
Produto Interno Bruto (PIB), 

o conjunto de todos os bens e 
serviços produzidos no país 
em um determinado período. 
A coordenadora da pesquisa, 
Juliana Trece, destacou que o 
consumo das famílias foi um 
dos motores da atividade eco-
nômica em maio.

“O crescimento da econo-
mia em maio, na comparação 
com abril, teve forte influência 
do desempenho do consumo 
das famílias, que registrou a 
maior alta do ano neste mês. Os 
investimentos também cresce-
ram nesse período. Esses fatos 
revelam uma demanda interna 
aquecida.”

No entanto, segundo a eco-
nomista, a capacidade produ-
tiva do país não demonstra a 
mesma força da demanda in-
terna. “Dentre as três grandes 
atividades econômicas, apenas 
a agropecuária teve crescimen-
to, enquanto a indústria e o se-
tor de serviços se mostraram 
estáveis.”

Na economia, quando a 
procura por bens e serviços é 
maior que a oferta, ocorre a 
pressão inflacionária. No en-
tanto, a coordenadora afirmou 
à Agência Brasil que o descasa-
mento de maio, “a princípio, foi 
um acontecimento pontual”.

Três presos 
suspeitos por 
estupro, cárcere 
privado e tortura 
em clínica 
clandestina

Inglid Martins

Três homens foram presos 

em ação policial que cumpriu 

cinco mandados de busca e 

apreensão e quatro mandados 

de prisão contra suspeitos de 

praticarem crimes de tortura, 

cárcere privado, estupro de vul-

nerável e furto, nesta manhã de 

terça-feira, 16, nos municípios 

de Pontalina, Caldas Novas, 

Abadia de Goiás e Acreúna. 

Dois suspeitos ainda não foram 

encontrados.

De acordo com a Polícia Ci-

vil (PCGO), os investigados, que 

atuavam como “funcionários” 

de uma clínica clandestina de 

reabilitação, exerciam funções 

de autoridade e guarda no local, 

onde diversos abusos e práticas 

criminosas foram constatados. 

A ação faz parte da Operação 

Help da Polícia Civil (PCGO), 

que começou após a prisão 

em flagrante do proprietário 

de uma clínica de recuperação 

clandestina.

Durante a prisão, diversas 

vítimas foram ouvidas, onde 

foram revelados diversos abu-

sos sofridos na clínica. Entre os 

internos, havia um menor de 

idade que, segundo relatos, era 

a principal vítima de tortura. 

As investigações constataram 

a prática de vários crimes, in-

cluindo negligência alimentar 

e de saúde, além de punições 

cruéis.

As investigações sobre as 

práticas incluíam o uso de uma 

“cela de castigo” – uma sala com 

grades e cadeados onde os in-

ternos eram mantidos por dias 

consecutivos como forma de 

punição. As vítimas descreve-

ram um ambiente de constan-

tes ameaças, torturas e humi-

lhações.

De acordo com a delegada 

Tereza Nabarro, “maior parte 

desses investigados já possui 

uma ampla ficha criminal, com 

antecedentes de homicídio, 

tráfico, associação ao tráfico e 

roubo. A segregação foi consi-

derada necessária devido à per-

sonalidade criminosa habitual 

desses indivíduos.” 

As investigações seguem no 

sentido de localizar o maior 

número possível de vítimas 

para que os envolvidos sejam 

responsabilizados por seus cri-

mes.”

Homem morre 
atropelado por 
ônibus na BR-364
Inglid Martins

Um homem morreu após ser 
atropelado por um ônibus na BR-
364, em Jataí, sudoeste de Goiás, 
no final de semana. Segundo a 
Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
a vítima identificada como Tiago 
Oliveira dos Santos, 28 anos, ca-
minhava pelo acostamento quan-
do foi atingido.

O motorista relatou em depoi-
mento que não viu o jovem e só 
teria notado a presença da vítima 
segundos antes do impacto. O 
condutor disse que embora tenha 
tentado desviar, não conseguiu, 
devido ao trafégo intenso na pista 
oposta que impediu a manobra a 
tempo.

A PRF realizou o teste do bafô-
metro com o motorista que deu 
resultado negativo. Tiago morreu 
no local do acidente. O caso está 
sendo investigado pela Polícia Ci-
vil (PCGO).

Não foi informado se o ônibus 
de viagem transportava passagei-
ros e nem qual era a viação. O mo-
torista do veículo não se feriu.

Servidores do 
INSS entram em 
greve por tempo 
indeterminado

Os servidores do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) en-
traram em greve nesta terça-feira 
(16) por tempo indeterminado. 
Entre as reivindicações da catego-
ria estão recomposição de perdas 
salariais, valorização profissional 
e melhores condições de trabalho.

A paralisação foi aprovada em 
plenária nacional realizada no sá-
bado (13), convocada pela Fede-
ração Nacional de Sindicatos de 
Trabalhadores em Saúde, Traba-
lho, Previdência e Assistência So-
cial (Fenasps). A entidade já havia 
notificado o Ministério da Gestão 
e Inovação em Serviços Públicos 
sobre a possibilidade de paralisa-
ção. A pasta agendou uma nova 
rodada de negociação também 
nesta terça-feira.

No documento, a Fenasps in-
forma que “após análise das pro-
postas apresentadas pelo gover-
no, entenderam que a negociação 
teve poucos avanços”. O texto diz 
ainda que, o governo, “em vez de 
apresentar proposta nova que 
fortaleça a carreira do Seguro So-
cial, piora com o alongamento da 
carreira de 17 para 20 níveis e pela 
criação de gratificação de ativida-
de”. A proposta, segundo a entida-
de, está muito aquém das perdas 
salariais da categoria, que supe-
ram os 53% no último período.

A pauta da Fenasps inclui a 
recomposição das perdas sala-
riais; reestruturação das carreiras; 
cumprimento do acordo de greve 
de 2022; reconhecimento da car-
reira do Seguro Social como típi-
ca de Estado; nível superior para 
ingresso de Técnico do Seguro 
Social; incorporação de gratifica-
ções; jornada de trabalho de 30 
horas para todos e cumprimento 
das jornadas de trabalho previstas 
em lei; revogação de normas que 
determinam o fim do teletrabalho 
e estabelecimento de programa 
de gestão de desempenho; condi-
ções de trabalho e direitos do tra-
balho para todos, independente 
da modalidade de trabalho; fim 
do assédio moral institucional; e 
reestruturação dos serviços previ-
denciários.

Estado vive um dos períodos climáticos mais críticos do ano: a temporada de estiagem
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Boi no Brasil: preços
ultrapassam R$ 230 a arroba

REDAÇÃO

O mercado físico do boi gor-
do voltou a registrar negócios 
acima das referências médias 
nesta terça-feira (16)

O destaque foi o mercado 
paulista, com negociações que 
rompeu a barreira dos R$ 230 a 
arroba do boi gordo, embora a 
maior parte dos negócios ainda 
se mantenha entre R$ 225 e R$ 
230.

No restante do país, o cená-
rio indica maior acomodação.

“Vale destacar que esta tem-
porada será marcada por um 
recorde de confinamento, com 
custos relativamente baixos e 
boas condições de travamento 
para o pecuarista, permitindo 
uma rentabilidade média in-
teressante”, disse o analista da 
Consultoria Safras & Mercado, 

Fernando Henrique Iglesias.
Em São Paulo, a referência 

média para a arroba do boi fi-
cou em R$ 229,07. Em Goiás, 
a indicação média foi de R$ 
219,04 para a arroba do boi 
gordo. Já em Minas Gerais, a 
arroba teve preço médio de R$ 
219,41. Em Mato Grosso do Sul, 
a arroba ficou indicada em R$ 
219,45. No Mato Grosso, a arro-
ba ficou indicada em R$ 208,93.

Boi no atacado
O mercado atacadista segue 

com preços estáveis para a car-
ne bovina, com menor espa-
ço para reajustes na segunda 
quinzena do mês, período ca-
racterizado por menor apelo ao 
consumo. “No que diz respeito 
às exportações, o resultado ge-
ral tem sido fantástico em volu-
me, com grande quantidade de 
produto exportado”, pontuou 
Iglesias.

O quarto traseiro permane-
ce cotado a R$ 17,50 por quilo. 
A ponta de agulha segue no 
patamar de R$ 13 por quilo. O 
quarto dianteiro segue no pata-
mar de R$ 14 por quilo.

Mercado atacadista segue 
com preços estáveis 
para a carne bovina, mas 
com menor espaço para 
reajustes na segunda 
quinzena do mês

Boi no Brasil: preços ultrapassam R$ 230 a arroba — Foto: Reprodução.

Estimativa de produção de soja
é elevada para 700 mil toneladas

REDAÇÃO

As estatísticas mensais do 
complexo brasileiro da soja até 
maio de 2024 foram divulgadas 
nesta terça-feira (16) pela Asso-
ciação Brasileira das Indústrias 
de Óleos Vegetais (Abiove).

As projeções da entidade 
para o atual ciclo sofreram 
poucas alterações. A expec-
tativa é de que a produção do 
grão chegue a 153,2 milhões de 
toneladas, 700 mil toneladas 
a mais em relação ao levanta-
mento anterior.

Já a quantidade de soja es-
magada foi mantida em 54,5 
milhões de toneladas. A produ-
ção do farelo de soja permane-
ce estimada em 41,7 milhões e 
a de óleo em 11 milhões de to-

neladas.
Processamento mensal de 

soja
O processamento do mês 

de maio foi de 4,29 milhões de 
toneladas, queda de 1,5% em 
relação a abril de 2024 e 6,2% 
inferior ao registrado em maio 
de 2023, quando ajustado pelo 
percentual amostral de 90,6%.

Por fim, os volumes de ex-
portação ficaram da seguinte 
forma:

• 97,8 milhões de toneladas 
de soja em grão;

• 21,7 milhões de toneladas 
de farelo de soja (+100 mil/t em 
relação ao levantamento ante-
rior);

• 1,15 milhão de toneladas 
de óleo (+50 mil/t em relação à 
última estimativa).

• A projeção de receita com 
essas vendas internacionais do 
complexo soja é de US$ 49,6 bi-
lhões neste ano.

Quantidade de grão 
esmagado foi mantida 
pela entidade em 54,5 
milhões de toneladas

Estimativa de produção de soja no Brasil é elevada para 700 mil toneladas — Foto: Reprodução.

Veranico vem aí elevando temperaturas;
saiba quando e onde vai esquentar

REDAÇÃO

Após duas ondas de frio em 
sequência, o tempo volta a mu-
dar no Brasil, esquentando o 
inverno novamente. Uma mas-
sa de ar quente vai se estabele-
cer na faixa central do país nos 
próximos dias, de acordo com 

a Climatempo, favorecendo o 
retorno das temperaturas ele-
vadas.

Um novo bloqueio atmos-
férico está se formando na fai-
xa central do Brasil. O sistema 
contribui para a estabilização 
de uma massa de ar quente 
numa extensa área do territó-
rio.

A Climatempo informa que 
o sistema de alta pressão que 
se estabelece em médios níveis 
da atmosfera intensifica a cir-
culação do ar de cima para bai-

xo. Esse movimento favorece o 
aumento das temperaturas e 
impede a formação de grandes 
nuvens de chuva, além de blo-
quear o avanço das frentes frias 
em direção às regiões centrais 
do Brasil.

Tempo seco no inverno 
brasileiro

O inverno brasileiro é carac-
terizado por períodos de me-
nor chuva em amplas áreas do 
Centro-Oeste, Sudeste, Norte e 
Nordeste. Esse padrão ocorre 

devido ao fato de o país ser ma-
joritariamente tropical, favore-
cendo a presença de um tempo 
mais seco ao longo da estação, 
ao qual se dá o nome de vera-
nico, ou seja, um “verão fora de 
época”.

Esse período de temperatu-
ras elevadas é sentido princi-
palmente à tarde. Ainda assim, 
as noites e madrugadas conti-
nuam geladas, devido à menor 
incidência de radiação solar e 
ao período mais curto de horas 
de sol.

Temperaturas nos próximos 
dias 

A Climatempo avalia que 
a elevação das temperaturas 
deve começar na próxima quin-
ta-feira (18), estendendo-se até 
a quinta da outra semana (25).

Em algumas áreas (em la-
ranja no mapa acima), essa ele-
vação será menor, com tempe-
raturas máximas ficando entre 
3 ºC e 5 ºC mais quentes que o 
habitual para a época.

Massa de ar quente e 
bloqueio atmosférico farão 
o inverno ficar quente 
novamente
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Mapa publica preços mínimos
para os produtos de verão e

regionais da safra 2024/2025 e 2025

REDAÇÃO

Ministério da Agricultura 
e Pecuária atualizou os pre-
ços mínimos para os produtos 
de verão e regionais da safra 
2024/2025 e 2025. Os valores se-
rão utilizados como referência 
nas operações ligadas à Política 
de Garantia de Preços Mínimos 
(PGPM), que visa garantir uma 
remuneração mínima aos pro-
dutores rurais.

Os novos valores foram fixa-
dos pelo Conselho Monetário 
Nacional, por meio de voto, de 
acordo com a proposta enviada 
pelo Mapa e Companhia Nacio-
nal de Abastecimento (Conab). 
A Portaria n° 700 que atualiza os 
preços foi publicada nesta ter-
ça-feira (16), no Diário Oficial 
da União.

Entre as culturas com novo 
valor estabelecido estão milho, 
soja, sorgo, algodão em caroço 
e em pluma, arroz longo fino 
em casca, borracha natural cul-
tivada, látex de campo, cacau 
cultivado (amêndoa), feijão em 
cores, leite, mandioca e outras 
culturas e sementes. Além dis-
so, a medida abrange todas as 
regiões do Brasil e é válida entre 
julho deste ano até dezembro 
de 2025.

Para a elaboração da propos-
ta com as sugestões dos novos 
preços mínimos, a Conab a con-

sidera fatores como os custos 
variáveis de produção, além de 
outras condições de mercado. 
Os reajustes contidos na tabela 
atual variam entre -11,86% (no 
caso da soja, saca de 60Kg, em 
nível nacional) e 14,71% (para 
a amêndoa de cacau cultivado 
no Centro-Oeste e Norte). Para 
o arroz (longo fino em casca e 
longo em casca) houve uma va-
riação entre 5% e 10%. No caso 
do Sul (exceto Paraná), corres-
ponde a 5%. Já para Centro-O-
este, Nordeste, Norte, Sudeste 
e Paraná, a variação foi de 10%.

O que é o PGPM?
O preço mínimo é atualizado 

anualmente e a Conab é res-
ponsável por elaborar as pro-
postas referentes aos produtos 
da pauta da PGPM e da Política 
de Garantia de Preços Mínimos 
para os Produtos da Sociobiodi-
versidade (PGPM-Bio).

Conforme artigo 5° do De-
creto-lei n.° 79/1966, as propos-
tas de preços mínimos devem 
considerar os diversos fatores 
que influem nas cotações dos 
mercados interno e externo, e 
os custos de produção.

Os preços mínimos são de-
finidos antes do início da safra 
seguinte e servem para nortear 
o produtor quanto à decisão 
do plantio, além de sinalizar o 
comprometimento do Governo 
Federal em adquirir ou subven-
cionar produtos agrícolas, caso 
seus preços de mercado encon-
trem-se abaixo dos preços mí-
nimos estabelecidos.

(62) 9 9232-5276 / (62) 9 9287-6748

Envios de encomendas e cargas para os estados:

AL / BA / DF / GO / PE / MG / MT / SE / SP

RÁPIDA
ENTREGA

CONFIANÇA
& AGILIDADE

A medida estabelecida visa 
garantir uma remuneração 
mínima aos produtores 
rurais


